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ДО каждого 
избирателя

24 февраля 1985 года состоятся очередные в Вер
х о в и й  Совет РСФСР и в местные Советы народных дену

и  в с е г д а ,  п р е д с т о я щ и е  в ы б о р ы  -  э т о  к р у п н о е  о б щ е -  
с т в е Т н о - п о л и 'г и ч е с к о е  с о б ы т и е ,  и м е ю щ е е  в а ж н о е  з н а ч е н и е  
ДЛЯ д а л ь н е й ш е г о  у г л у б л е н и я  н а р о д о в л а с т и я  в  н а ш е й  с т р а н  , 
? ^ у ч щ ^ н и я  ^ О Т Ы  в с е х  з в е н ь е в  г о с у д а р с т в е н н о г о  у п р а в л е -

" ш б и р а т е л ь и а я  к а м п а н и я  р а з в о р а ч и в а е т с я  в  о б с т а н о в к е  
н а с т о й ч и в о й  б о р ь б ы  с о в е т с к и х  л ю д е й  з а  в ы п о л н е н и е  п л а 
н о в  и  с о ц и а л и с т и ч е с к и х  о б я з а т е л ь с т в  ^ е т в е р г о т о  г о д а  и  
п я т и л е т к и  в  ц е л о м ,  р е ш е н и й  а п р е л ь с к о г о  И о к т я б р ь с к о г о  
(1984 г .) П л е н у м о в  ЦК КПСС, в  о б с т а н о в к е  п о д г о т о в к и  к  
XXVII с ъ е з д у  КПСС и  4 0-л етИ Ю  П о б е д ы .  Н е с о м н е н н о ,  э т а  
^ п а н и Т б у д е т  с п о с о б с г в о в а т ^  д а л ь н е й ш е м у  Р а з в и т и ю  
т р у д о в о й  и  о б щ е с т в е н н о й  а к т и в н о с т и  т р у д я щ и х с я ,  у к р е п л е 
н и ю  д и с ц ^ л и н ы  и п о р я д к а ,  с о в е р ш е н с т в о в а н и ю  д е я т е л ь 
н о с т и  г о с у д а р с т в е н н ы х  и  х о з я й с т в е н н ы х  о р г а н о в .

Стремясь достойно встретить важное политическое с о ^  
тие, коллективы области тотовят к этому празднику 
вые подарки. Бюро Кировского райкома партии одобрило 
инициативу трех бригад завода режущих инструментов, 
взявших на себя повышенные обязательства по выполне
нию заданий двух месяцев ко дню выборов. Одна из них 
(бригадир А. И. Черкасский) решила отработать один день 
на сэкономленном сырье.

Бюро Шегарского райкома КПСС поддержало инициати
ву коллективов животноводов Подобинской фермы колхоза 
«Юбилейный», совхоза «Южный», маслозавода, совхоза 
«Вперед» по досрочному выполнению плановых задании 
двух месяцев по производству продукции, вывозке органи
ческих удобрений, ремонту техники ко дню выборов.

Разные коллективы, разные задачи, но объединяет их 
стремление достойно, как это принято у советских людей, 
встретить знаменательную дату, внести свой вклад в об
щее дело. Такие примеры заслуживают одобрения и под
держки.

Уровень подготовки к выборам в немалой степени 
сит от агитационно-массовой работы. Бюро обкома KIlCl/ 
обязало горкомы, райкомы партии, первичные партийные 
организации обеспечить всемерное повышение идейного 
содержания, конкретности и деловитости массово-политиче
ских мероприятий, проведение их с учетом многообразных 
запросов и интересов трудящихся, укрепления связи аги
тации с жизнью, практическими делами коллективов. Сто
ит задача широко применять оправдавшие себя формы по
литико-воспитательной работы, охватывать влиянием все ка
тегории населения, доходить с партийным словом до каждо
го человека. Учитывать это в работе нацеливает партийные 
комитеты, идеологические кадры состоявшаяся недавно в 
Москве Всесоюзная научно-практическая конференция «Со
вершенствование развитого социализма и идеологическая 
работа партии в свете решений июньского (1983 г.) Плену
ма ЦК КПСС».

Партийные комитеты области приняли меры к тому, что
бы своевременно открыть 165 клубов избирателей и более 
600 агитпунктов. Большинстро из них отвечает современ
ным требованиям. Содержательно и со вкусом оформле
ны и клубы избирателей в Домах культуры ТЛИ, «Аван
гард», электромеханического и подшипникового заводов, 
поселков Молодежного Томского, Нарга Молчаиовского 
районов, сея Воронова Кожевниковского, Новокускова Аси- 
новского районов. Здесь, как и во многих других клубах 
избирателей, намечены конкретные мероприятия общест
венно-политического характера. Большинство из них про
водится с активным участием руководящих кадров. И это 
правильная постановка Дела. Ведь от руководителей зачас
тую зависит решение многих вопросов, которые поднима
ют избиратели.

В период подготовки к выборам в области будет прове
дено око.до 500 вечеров вопросов и ответов с участием ру
ководящих дсадров, повЬеместно пройдут отчеты руководи
телей исполкомов, различных служб. Облисполкомом ут
вержден график отчетов в трудовых коллективах руково
дителей областных управлений и ведометв. Отчеты многих 
из них уже состоялись, и эта работа продолжается.

На таких встречах избиратели имеют возможность вы
сказать предложения по улучшению деятельности местных 
органов власти, служб быта, просьбу личного и обществен
ного характера.

Очень важно, чтобы ни один из поставленных вопросов 
не остался без ответа и внимания.

К сожалению, не всегда многолюдно на подготовленных, 
деловых мероприятиях, запланированных клубами избира
телей. Нередко люди не ходят сюда лишь потому, что пло
хо информированы. Окйывается: недостаточно объявления 
на клубе или ДК и даже на подъезде дома. Нужна инди
видуальная работа 1агитаторов.

Более 20 тысяч агитаторов призваны работать с избира
телями, Работать так, как работают Михаил Иванович Нар- 
тов, мастер завода режущих инструментов, Галина Андреев
на Пылаева, бракер Томского ЛИК, Нина Алексеевна Ло- 
щева, зоотехник совхоза «Комсомолец» Асиновского райо
на, Анатолий Петрович Максимов, инженер-электрик Том
ской птицефабрики, и многие, из-тех, кто с пониманием 
долга относится к важному партийному поручению.

Знать своих избирателей, знать их нужды, внимательно 
относиться к просьбам, стремиться найти положительное 
решение поставленных ими вопросов —  задача агитатора. 
Ведь и от него зависит, чтобы о просьбах, замечаниях ̂ из
бирателей были оперативно проинформированы хозяйст
венные, советские, партийные органы.

Особого внимания требуют избиратели, которые будут 
голосовать впервкю. Помочь уяснить молодому человеку «го 
право избирать и быть избранным народом, преимущества 
нашей избирательной системы и другие вопросы, пригла
сить на тематический вечер «Для тех, кто голосует впер
вые» — это тоже забота агитатора.

Агитатор — важная фигура в предвыборной кампании; 
от его умелых действий многое зависит. Партийные коми
теты должны научить агитатора работе с людьми, систе
матически информировать и инструктировать агитколлек
тивы, замечать и распространять опыт лучших из них, 
строго спрашивать с тех, кто проявляет безответственность, 
равнодушие, К сожалению, отдельные парткомы проявля
ют медлительность, н результате агитаторы еще не при
ступили к работе, встречи с избирателями еще не состоя
лись. А время не ждет.

Предвыборная кампания налагает отпечаток на агитаци
онно-массовую работу не только по месту жительства. «Угол
ки избирателя» надо предусмотреть в центрах общест-. 
венно-политической работы, соо.ветствующая корректиров
ка должна быть в планах лекционной пропаганды, в офор
млении наглядной агитации. Сейчас необходимо задейство
вать все средства аТНтационно-массоврй и индивидуальной

■боты, чтобы во время избирательной кампании дойти до 
каждого человека.

В ы б о р ы  
в  Ве р х о в н ы й  
С о в е т  РСФСР
и МЕСТНЫЕ CoBETbl
народных
ДЕПУТАТОВ

Д  о  в  е  ]р и  е  
д о с т о й н ы м

Представителе.м в окруж
ную избирательную комис
сию по Томскому избира
тельному округу № 754 
Томская районная организа
ция прос^оюза работников 
сельского хозяйства выдви
нула В. А. Реутову.

На Межениновской птице
фабрике молодой коммунист 
птичница-оператор В. А. 
Реутова работает пятый год. 
Первой на фабрике она вы
ступила с инициативой соз
дания в своем цехе комсо
мольско-молодежного зве
на, которое сама и возгла
вила. За 11 месяцев этого 
года коллектив выполнил 
план по валовому производ
ству на 106 процентов, план 
по реализации — на 104 
процента.

В Сайгинской средней 
школе состоялось собрание 
коллектива. учителей и тех
нических работников и кол
лектива сельского Совета.

Председатель сельского 
Совета В. Н. ■ Безруков пред
ложил выдвинуть в состав 
окружной избирательной ко
миссии по Асиновскому из
бирательному округу №̂ 7̂52 
организатора внеклассной и 
внешкольной работы В. М. 
Савосик. Эт'о предложение 
поддержали выступившие на 
собрании учитель А. П. 
Шмельцер и заведующая 
школьным музеем Г. А, 
Кудряшова, которые отмети
ли, что Вера Максимовна за 
время работы в школе за
воевала доверие , и уваже
ние не только учеников и

учителей, но и односельчан.
По Ленинскому избира

тельному округу № 748 от 
коллектива рабочих, инже
нерно - технических работ
ников и служащих ЦУМа в 
избирательную комиссию 
выдвинута Г. Э. Будишев- 
ская.

Галина Эвальдовна—стар
ший продавец секции, пере
шедшей недавно на работу 
по методу бригадного под
ряда, комсорг. Старший ин
спектор отдела кадров 
С. В. Михайлова и за
ведующая секцией Г. Ф. 
Зайко отметили на собра
нии, что Г. Э. Будишевская 
— человек ответственный, 
на которого всегда можно 
положиться, добросовестный 
работник.

Б Е С Е Д А  К .  У.  Ч Е Р Н Е Н К О  
С МЕНГИСТУ ХАЙЛЕ МАРИАМОМ

17 декабря состоялась 
встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР К. • У. Чернен
ко с Генеральным секрета
рем ЦК Рабочей партии 
Эфиопии, Председателей 
Временного военного адми
нистративного совета Социа
листической Эфиопии Мен- 
гисту Хайле Мариамом.

, Во встрече принял учас
тие. кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно
марев.

В ходе беседы состоялся 
плодотворный обмен мне
ниями по некоторым вопро
сам советско-эфиопского со
трудничества, обстановки в 
Африке и ряду других ме

ждународных проблем,пред- 
. ставляющих взаимный ин
терес. Было выражено глу
бокое удовлетворение успе
шным развитием много
гранных советско-эфиопских 
отношений, скрепленных 
Договором о дружбе и со
трудничестве между СССР 
и Социалистической Эфио
пией.

(ТАСС).

ВСТРЕЧА К. У. ЧЕРНЕНКО  
С К .  М И Я М О Т О

17 декабря состоялась 
встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР К. У. Чернен
ко с Председателем ЦК Ком
партии Японии К. Миямото. 
Были обсуждены итоги со
стоявшихся переговоров де
легаций КПСС и КПЯ. С 
обеих сторон высказано 
удовлетворение успешным 
завершением этих перегово

ров. Одобрено подготовлен
ное делегациями Совместное 
заявление, которое будет 
опубликовано в печати.

К. У. Черненко и К. Мия
мото выразили уверенность 
в дальнейшем плодотвор
ном развитии сотрудничест
ва 1ШСС и Компартии 
Японии.

Бо. встрече, прошедшей в 
товарищеской обстановке, 
участвовали с советской

стороны, кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, сек
ретарь ЦК КПСС Б. Н. По
номарев, члены ЦК КПСС 
А. М. Александров и В. В. 
Загладцн, с японской сто
роны — председатель Сек
ретариата ЦК КПЯ М. Ка- 
нэко, йлен Постоянного бю
ро Президиума ЦК КПЯ 
X. Т*атики.

(ТАСС).

ОНИ ЗАВЕРШИЛИ ПЯТИЛЕТКУ
Уже двадцать рабочих 

коллективов треста «Томск- 
жилстрой» справились с за
даниями пятилетнего плана. 
Резко опережают время 
бригады Петра Вайсбека и 
Ивана Захаренкова, Михаи
ла Сеня и Марии Лицкевич, 
других передовых бригади
ров.

Откликнувшись на призыв 
москвичей, жилстроевцы ре
шили в следующем году от
работать два дня на сэко
номленных материалах. Пе
ресмотрены и другие обяза
тельства. Так, для большин
ства рабочих коллективов 
реально вьшотшение в те

чение одного 1985 года по
лутора годовых заданий. Это 
не только пополнит лице
вой счет каждой бригады, но 
и позволит «Томскжил- 
строю» в целом успешно 
справиться с программой пя
тилетки.

Д. ДМИТРИЕВ.

ЛЕСНОЙ ШТАБ 
«КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ»

З И М Н Я Я

С Т Р А Д А
Сегодня важно каждо

му труженику леса рабо
тать с полной отдачей, на 
всех участках производ
ства создать зимнее на
пряжение. Людей и тех
ники в лесу достаточно, 
планы реальные.

Главная сегодня задача
— войти в суточный гра
фик января. В первом 
квартале предприятия 
объединения • «Томлес- 
пром» должны вьшезтк 
около 3 миллионов кубо
метров, а к Дню Победы
— 3.420 тысяч кубометров 
древесины.

ЗАДАНИЕ НА ЯНВАРЬ
Надо будет каждые су

тки (в тысячах кубомет
ров):

трелевать — 26;
вывозить — 31,5;
раскряжевывать — 21,5.
Для обеспечения таких 

темпов на трелевке надо 
отрабатывать в сутки по 
334 тракторо-смены, на 
вьшозке леса — 780 ма- 
шино-смен, а на раскря
жевку древесины напра
вить 1.500 ’ человек.

Л е с о з а го то в и те л и ! В  т р е т ь е й  д е н а д е  д е к а б р и  

в ы й д е м  н а  и н в а р с к и й  гр а ф и к  р а б о т !
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У ВОДИТЕЛЕЙ Обского 
лесопункта, занятых 
на вывозке леса, с 

первых зийрих дней начи
нается нервотрепка. И так 
из года в год. Как только 
выезжаем на линию, убеж
даемся, что это не линия, а 
кривая или вдоль и попе
рек ломаная. Из года в год 
адк^инистрагщя «преподно
сит» нам такую дорогу. Мы 
начинаем ругаться с на
чальником лесопункта А. А. 
Королевым, а он нас стара
ется уверить: мол, вот
снег нападет и нака
таете дорогу. Приходится 
надеяться на небеса, как 
говорится, ждать манну не
бесную.

Возникает вопрос; а ' как 
же с дорожной техникой? 
Все в порядке: на лесо
пункте несколько бульдозе
ров, два «К-700», которьге 
ггредназначены только для 
содержания дороги, при
цепной грейдер, есть води
тели с автосамосвЬ1лами, 
мощный механизм для по
грузки гравия, и гравий 
есть. Как видите, все есть, 
только дороги нет. 'На цен
тральной дороге от пос. Ко
паное Озеро до ЦОС. Обское 
(расстояние 50 км) остались 
прошлогодние и добавились 
новые ямы. А о других до
рогах и говорить нечего. 
Вот и приходится нам дер
гать лесовозы; тормозим, 
переключаем и снова тор

мозим, чтобы подъем пре
одолеть с разбега. На спу
ске 'Тормозим, а на подъем 
ползем. При таком движе
нии какая может быть про
изводительность?

Кто у нас отвечает за со
стояние дороги — сказать

хлыстов на , автолесо
воз водитель обязан выйти 
из кабины, чего мы никог
да не делаем. Штабеля сов
сем невыровненные. А тут 
еще оператор, делая подъ
езд к штабелю, использует 
для этого установку по-

ном режиме, так же, как и 
операторы. Почему бы не 
организовать работу буль
дозеристов хотя бы в 
две смены? Ведь на практи
ке как бьшает. При переезде 
в дальние лесосеки бульдо
зер пройдет в один след до

ЗА с т р о к о й  о б я з а т е л ь с т в

ж д т  нйииу нЕВЕСнт?
БРИГАДИРЫ ЛЕСОВОЗНЫХ БРИГАД ОБСКОГО ЛЕСОПУНКТА 
ОЗАБОЧЕНЫ п л о х о й  ОРГАНИЗАЦИЕЙ ИХ ТРУДА

трудно., На некоторое время 
появляется мастер, а потом 
и он выполняет другую ра
боту. Мы бьем по ямам ма
шины,'но никто и рукой не 
шевельнет, чтобы засыпать 
их, как-то подремонтиро
вать дорогу. Обычно полу
чается так: бульдозер прой
дет, за ним «МАЗы» кое- 
как проедут, и на этом ста
вится точка. Сейчас беспо
лезно гонять «Кировцы» по 
дороге. Можно было поста
вить в нужное время буль
дозеристов и грейдеристов в 
две-три смены, и они сде
лали бы полотно дороги.

Честно хотим признаться 
в том, что мы на протяже
нии многих лет вынуждены 
нарушать технику безо
пасности. При погрузке

грузчика в качестве, буль
дозерной лопаты. Мбжет 
свалить несколько деревьев, 
мешающих отгружать шта
бель. После этого оператор 
наберет пачку, а ты смот
ришь, как же поставить 
«МАЗ», так как один, хлыст 
может опуститься на каби
ну, а остальные на дышло 
прицепа. Вот и дергаешься 
взад-вперед, пока нагру
зишься. Как же относится к 
этому администрация? Бее 
об этом знают — от мастера 
до директора леспромхоза. 
Всем ясно, что если бульдо
зером выравнивать штабе
ля, то у трелевочных трак
торов повысилась бы про
изводительность: он воз от
цепил — и сразу в лесосеку.

Мы работаем в трехсмен-

штабелей, и сразу гонят ту
да же погрузчик, а за ним 
следует вереница «МАЗов». 
Приезжаем, а там — ни раз
вернуться, ни разъехаться. 
Потом по полкилометра за
дом выезжаем. Доходило до 
того, что водители в путе
вых листах делали такие 
записи; «Ввиду плохой ор
ганизации погрузки простой 
составил 10 часов». Не один 
«МАЗ» столько простоял.

У нас почему-то практи
куется так; автомашина 
стоит в ремонте, еще ни ра
зу не выезжала на линию, а 
на нее дня за три до выезда 
доводят наряд-задание? Ду
маем, что делается это для 
того, чтобы поторопить с 
ремонтом. Лучше бы поду
мали, все ли подготовлено

для нормальной работы на 
трассе, а нам неинтересно 
«торч.ать» на ремонте, если 
есть запчасти. И еще: в
сильный гололед мы не вы
езжаем на линию сутки, а 
наряд-задание не > корректи
руют. Бывает также, что 
из-за отсутствия погрузки мы 
простаиваем, не меньше су
ток, но тоже задание не 
корректируют.

Теперь о нашей запра
вочной станции. Водитель в 
Обском должен обладать 
мощным голосом, чтобы пе
рекричать шум работающе
го двигателя «МАЗа». Его 
крик должен долететь до 
заправщика, который стоит 
у пульта на холоде метрах 
в тридцати. Вот такая у, 
нас культура производства.

До конца года осталось 
совсем немного, и нас вол
нует, как мы завершим го
довой план, свои социали
стические обязательства. О 
плохом состоянии дороги 
сообщали руководству лес
промхоза. Пока сдвигов 
Нет. Возить лес мы', конеч
но, возим и будем возить, 
но только как?

Коллектив у нас хоро
ший. Ему по плечу поста
вленные задачи; Только вот 
условия для работы нам 
надо создать нормальные.

В. СИДОРОВ, П. КО-- 
СТЕЕИЧ, iX. ГЕЙНЦ, 
бригадиры лесовозных 
бригад Обского лесо

пункта.

В

' . I

п р е б ы в а н и е ;
в т о м с к о й
О Б Л А С Т

15—18 декабря в нашей области находился министр 
лесной, целлюлозно-бумажной и деревообрабатьшающей 
промышленности ССОР М. И. Бусыгин.

Он побывал в Асиновском, Верхнекетском, Колпашев- 
ском районах, ознакомился с работой Асиновского трак
тороремонтного завода, Асиновского, Белоярского и То- 
гурского лесопромышленных комбинатов, обсудил с ру
ководством , предприятий вопросы развития и реконст
рукции лесозаготовительного производства, совершенст
вования их структуры. „

В Томске М. И. Бурыгин рассмотрел с руководством 
объединения «Томлеспром» возможности дальнейшего 
улучшения работы лесной отрасли области,, принял уча
стие в отчетно - выборной конференции обкома профсо
юза рабочих лесной и деревообрабатьшающей промыш
ленности, побьшал на Томском химическом комбинате, 
агропромьппленных комплексах, в научных учреждени
ях, познакомился с технологией упрочнения и восстанов- 
'ления деталей механизмов и оборудования методом по
рошковой металлургии.

В поездках по области, встречах с коллективами щЮд- 
приятий и рассмотрении вопросов приняли участие пер
вый секретарь обкома КПСС А. Г. Мельников, второй 
секретарь обкома партии В. И. Зоркальцев, председатель 
облсовгфофа Р. А. Попадейкин, ответственные. ргйотни- 
ки Минлесбумпрома и объединения «Томлеспром».

НА СНИМКЕ: во время встречи с лесозаготовителями.
Фот(̂  Е. Лисицына.
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Партийная жизнь: сверяясь с р,ешениями XXVI съезда КПСС

Р А З В И В А Т Ь
И Н И Ц И А Т И В У

Год назад, когда знакомил
ся с подразделениями Кар- 
гасокского лесопромышлен
ного ко^йбината, разговор с 
начальником планово-эконо
мического отдела предприя
тия Р. Э. Михайловой и 
главным инженером Н. Г. 
Калугиным зашел о том, как 
внедряются передовая орга
низация труда, новая техни
ка на лесопунктах и сплав- 
участках. Выяснилось: к
этому времени 70 процентов 
заготавливаемого леса вьшо- 
зилось транспортными комп
лексами, а вот на лесозаго
товках комплексы не при
жились. Из 21 коллектива, 
занятого на трелевке древе
сины, только один, возглав
ляемый Ю. Тот-оглы с Но- 
воюгинского лесопункта, ра
ботал с использованием этой 
прогрессивной формы и при
менял при распределении за
работка коэффициент трудо
вого участия.

Раиса Эдуардовна посето
вала на трудности. Когда 
теоретически рассчитали — 
казалось все просто. Но вот 
приехали в коллективы, на
чались сложности в распре- 
делегЬги заработка, в приме
нении КТУ. Многие встрети
ли новое в штыки. Даже у 
новоюгинцев, в их передовом 
коллективе, были противни
ки внедрения лесозаготови
тельных комплексов. Одна
ко благодаря усилиям пар
тийной группы, коммунистов 
Ю. Ушакова, М. Сухарева, 
В. Ологина, Н. Романова, са
мого Ю. М. Тот-оглы, сове
та бригады, большой разъ
яснительной работе, прове
денной экономистами лесо
пункта и ксяябината, уда
лось рюшить поставленную 
задачу. В результате здесь 
успешно стали выполнять 
пркжзводственную програм
му, повысилась проиаводи- 
тельность, улучшились дис
циплина труда, организация 
производства.

На других же лесопунктах 
продолжали работать по 
старинке, то есть укрупнен
ными бригадами и звенья
ми. Конечно, это никак не 
удовлетворяло ни партком 
комбината, ни районный ко
митет партии. (Егце совсем 
недавно работа укрупненны
ми бригадами считалась 
передовым шагом. А сейчас 
— уже комплексы. Так бы
стро совершенствуется про
изводство).

Поставленная XXVI съез
дом КПСС, Пленумами ЦК, 
(властного комитета партии 
задача настойчиво внедрять 
бригадную форму организа
ции труда, совершенство
вать нормирование, усили
вать стимулируюгцую роль 
заработной платы требовала 
от нас более настойчивой 
работы в этом направлении.

Тогда на отчетно-выбор
ном собрании коммунистов 
комбината, а затем на XXV 
районной партийной конфе

ренции была выработана 
конкретная программа по 
созданию передовых кол
лективов. Определили роль 
и место парткома, первич
ных партийных организа
ций, экономической службы, 
мастеров комбината в этом 
важном деле.

Сразу же после конфе
ренции на базе лесозагото
вительного комплекса Ю. М. 
Тот-оглы райком партии 
провел районный семинар- 
совещание секретарей парт
организаций, начальников и 
экономистов , лесопунктов, 
председателей сельских Со
ветов. Для реализации на
меченного непосредственно 
на местах были с(^рмиро- 
ваны и направлены группы 
из числа главных специа
листов комбината, работ
ников парткома и райкома 
КПСС. Началась кропотли
вая разъяснительная - работа 
в коллективах лесозаготови
тельных бригад, дорожных 
и вспомогательных службах. 
Проблемы внедрения — ка
кой оптимальный состав 
комплекса, включать или 
не включать в него масте
ров, как определить КТУ — 
заинтересованно обсужда
лись в партгруппах и царт- 
бюро, советах бригад. В ре
зультате проведенной рабо
ты был создан крупный ле
созаготовительный комп
лекс численностью 70 чело
век на Васюганском сплав
ном участке, в который во
шли 2 укрупненные лесоза
готовительные бригады, воз
главляемые А. П. Салько- 
вым и депутатом областного 
Совета народных депутатов 
Г. М. Шмыриным, бригады 
дорожной и вспомогательной 
службы.

Вслед за васюганцами по
явились два комплекса на 
Среднетымском лесопункте. 
Во многом успех дела оп
ределила умелая работа пар
тийной организации лесо
пункта. Партбюрю через 
партийную и партийно-ком
сомольскую группы, кото
рые сразу же были созда
ны в комплексах, активно 
влияло на ход становления 
нового. Коммунисты взяли 
под контроль организацию 
соревнования в комплексе. 
А йсего с декабря прошло
го года по февраль нынеш
него было создано восемь 
лесозаготовительных и семь 
транспортных комплексов.

Уместно будет отметить,' 
что за эти четьфе месяца 
выработка на трактор вы
росла на 10,9 процента по 
сравнению с тем же перио
дом 19F3 года. Увлеченные 
этой работой, первопроход
цы в создании лесозаготови
тельных комплексов в рай
оне — новоюгинцы — по
шли дальше. На летней вах
те Подельга был применен 
сквозной комплекс, в сос
тав которюго вошли лесоза

готовительный, транспорт
ный комплексы, возглавля
емые Ю. М. Тот-оглы и 
В. Ф. Глуховым, а также 
коллектив укрупненной
бригады на разделке древе
сины, возглавляемый С. М. 
Уткиным. Общая числен
ность работающих составила 
70 человек. Оценка труда, 
заработная плата всех за
висела от конечного резуль
тата, то есть от «разделан
ного кубометра».

Это начинание было одоб
рено райкомом КПСС и вся
чески поддерживалось. Пер
вые итоги работы комплек
са, многие организационные 
моменты были подробно 
изложены в газете «Крас
ное знамя» от 7 августа 1984 
года в статье «Вахтовый эк
сперимент». Хочу только со- 
общить, что закогиил рабо
ту . сквозной ■ комплекс на 
вахте успешно. При плане 
заготовить, вывезти и раз
делать по 23,1 тысячи кубо
метров фактическое вьшол- 
нение на всех фазах соста
вило 31,6 тысячи. Этот опыт, 
мы считаем, найдет в самое 
ближайшее время последо
вателей на лесопромышлен
ном комбинате.

Организационная пере
стройка на основных фазах 
производства повлекла за 
собой изменение и в дру
гих службах, так как тра
диционно сложившиеся фор
мы организации труда, на
пример, на ремонте и об
служивании техники, в уп
равлении производством, уже 
серьезно сдерживали внед
рение нового, а кое-где про
сто мешали. Поэтому более 
настойчиво, непосредствен
но под партийным контро
лем повелась работа по 
улучшению технического об
служивания машин и ме
ханизмов. Па Сангальском 
лесопункте партийная груп
па, которую возглавляет Ни
колай Сергеевич Астафьев, 
добилась того, что здесь од
ними из первых в районе со
здали на верхнем складе 
пункт технического обслу
живания. Ряд руководите
лей и секретарей партийных 
организаций лесопунктов 
отчитывался на парткоме 
комбината о том, как ком
мунисты укрепляют ремонт
ную базу.

В настоящее время на де
сяти лесопунктах и сплав- 
участках организованы и в 
основном укомплектованы 
оборудованием пункты тех
нического обслуживания. 
Кроме этого, такие пункты 
созданы и на верхних скла
дах большинства лесозаго- 
тааительньк подразделений 
комбината, чему в немалой 
мере способствовал органи
зованный по предложению 
райкома партии смотр-кон
курс пунктов технического 
обслуживания, окончатель
ные итоги которого будут.

КОНФЕРЕНЦИЯ
ЖУРНАЛИСТОВ

Вчера в Томске состоя
лась VIII отчетно-выбор
ная конференция област
ной журналистской орга
низации.

С отчетным докладом 
выступил председатель 
правления областной
журналистской организа
ции, редактор газеты 
«Красное знамя» Н. Г. 
Нестеренко. Отчет о ра
боте ревизионной комис
сии сделала К. П. Багае
ва.

В обсуждении отчетных 
докладов приняли учас
тие: редактор чаинскОй
районной газеты «За ком
мунизм» Д. А. Бранд, ре
дактор многотиражной 
газеты «Лампочка Ильи
ча» Томского электролам
пового взвода С. И. Без- 
годов, председатель ко
митета по телевидению и 
радиовещанию облиспол
кома В. Л. Паршин, за
ведующий отделом ре
дакции газеты «Красное 
знамя» А. А. Соловьев, 
старший преподаватель 
кафедры журналистики 
госунИ'Версйтета В. В. 
Губский, редактор том
ской районной газеты 
«Правда Ильича» Г. Е. 
Рогожина, член Союза пи
сателей СССР Е. В. Осо
кин, секретарь обкома 
КПСС Р. М. Романов.

На состоявшемся пле
нуме областной журнали
стской организагуги пред
седателем гфавления об
ластной журналистской 
организации избран Н. Г. 
Нестеренко, заместителем 
председателя — В. Л. 
Паршив, ответственным 
секретарем — А. Н. Ново
селов.

П р е м и ю — 
в Фонд мира

На отличном счету в объе
динении «Томлеспром» комп
лексная бригада деревообра- 
ботчиков Кетсной спяавконто- 
ры, возглавляемая ветераном 
труда Юрие'и Константинови
чем Самолсвских. Крепкая 
дисциплина, передовые методы 
труда обеспечивают ей лидер
ство в областном социалисти
ческом соревновании . среди 
бригад шпалопиления. Коллек
тив рапортовал о выполнении

плана четырех лет пятилетки. 
Перекрыт также годовой: про
изведено 163,6 тысячи желез
нодорожных шпал, что состав
ляет 133 процента к заданию 
одиннадцати месяцев.

Передовики известны и пат-
Йиотическими начинаниями.

олученную недавно премию 
за классное место в соревно
вании рабочие единодушно ре
шили п ^ечисл ить в Фонд ми
ра. К 40-летию великой Побе
ды бригада обязалась реали
зовать пятилетний план по 
производству шпал, Их будет 
отгружено 709,9 тысячи штук.

В. ПАНОВА, 
начальник отдела труда и 
заработной планы Кетской 

сплавконторы. 
К о л п а ш е в ск и й  р а й о н .

подведены в декабре теку
щего года.

В состав лесозаготовитель
ных комплексе® стали 
включать мастеров верхних 
складов, а с созданием 
сквозного комплекса приш
ла настоятельная необходи
мость введения в его состав 
всех мастеров, занятых на 
основном производстве, а 
также и экономиста. Ибо 
новая форма организации 
труда, основанная на внут
рихозяйственном расчете, 
потребовала более четкой 
системы учета трудовых и 
материальных затрат, мо
рального и материального 
пеющрения работник̂ в̂.

И самое важное, наряду с 
ростом щюиэводительности 
труда, повышением коэф
фициента лесозаготовитель
ного производства, проис
шедшими переменами зна
чительно поднялись роль и 
место коллектива в воспи
тании людей, повысилась 
коллективная ответствен
ность за конечные результа
ты.

Коллективы лесозаготови
тельных и транспортных 
комплексов стали сами ре
шать, какой им нужен чис
ленный состав для органи
зации производства.. Так, на 
Васюганском сплавучастке 
при плановой численности 
комплекса в 70 человек ре
шили за счет совмещения 
профессий сократить ее до 
65. Гораздо эффективнее по
велась борьба с простоями, 
повысилась взаимозаменяе- 
мость. Был случай, когда в 
Новоюгинском лесозаготови
тельном комплексе заболел 
тракторист и за него не
сколько дней работал на 
тракторе начальник Комп
лекса Ю. М. Тот-оглы. Это 
показательно. Раньше, при 
старой орган1Изац|ии труда, 
Тот-оглы стал искать бы 
замену, и если бы ее не бы
ло, трактор бы простоял не
сколько смен.

В коллективах стал стро
же учиняться спрос с про
гульщиков и других нару
шителей трудовой дисцип
лины. Примечателен такой 
факт. Если раньше снижали 
КТУ за различные провин
ности, как говорится, напра
во и налево, то сейчас кар
тина резко изменилась.. 
Снижение коэффициента 
при начислении заработка 
расценивается как ЧП. 
Принципиальнее стали ста
виться вопросы по улучше
нию быта в поселках и на 
вахтах, организации массо
во-политической работы.

Таким образом, постав
ленные XXVI съездом пар
тии, последующими Плену
мами ЦК КПСС , и затем 
закрепленные законодатель
ными актами задачи о даль
нейшем повышении актив
ности трудовых коллекти
вов зримо воплощаются в 
жизнь. И сейчас при под
готовке к очередному съез
ду партии наша задача — 
постоянно поддерживать и 
развивать инициативу тру
дящихся, уметь вовремя за
метить и правильно оценить 
ее, а затем вместе с кол
лективом приложить силы 
для ее реализации.

В. ЛУКОВ,
первый секретарь Кар-
гасокского райкома

КПСС.

В Ы С О К А Я

Н А Г Р А Д А
Указом Президиума 

Верховного Совета СССР 
от 12 декабря 1984 г. про
давцу Ленинского райпи- 
щеторга г. Томска ЕЛЬ- 
КИНОЙ Людмиле Георги
евне, родившей и воспи
тавшей десять детей, при
своено звание «Мать - ге
роиня» с вручением ор
дена «Мать-героиня».

Владимир Сергеевич 
Болтрзчпевич и Влади
мир Степанович Кисе
лев — операторы лес
ных погрузчиков Ар- 
гат - Юльского лес
промхоза. Оба — кад
ровые рабочие, передо
вые механизаторы. 
Почти одиАвр'емевно 
сели они за рычаги 
агрегатных машин, в 
совершенстве овладели 
новыми специальнос
тями и сейчас успеш
но трудятся, лидируя 
в социалистическом 
соревнований.

Фото Е. Лисицына.

Аттестация рабочих мест

Д а л е

ТРУДНОСТИ в Разви тии  
ЮТСЯ ИЗ^ЗА НЕДОСТАТКА

г  д  а
ПРОИЗВОДСТВА СКЛАДЫВА- 
ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ. ПРЕ

ОДОЛЕТЬ их ПОМОГАЕТ АТТЕСТАЦИЯ РАБОЧИХ МЕСТ, 
КОТОРАЯ ШИРОКО ВЕДЕТСЯ НА ТОМСКОМ МАНОМЕТРО
ВОМ ЗАВОДЕ

в, своей речи на васедавии Политбюро ЦК КПСС 
К. У. Черненко подчеркнул важность проведения аттеста
ции рабочих мест, их рационализации на основе послед
них достижений науки и техники. На ряде томских 
предприятий аттестация активно ведется и уже дает 
конкретные результаты: освобождается производственная 
площадь, улучшаются условия труда, повышается произ
водительность. Наша газета уже рассказывала об этом на 
примере производственного объединения «Контур». Почин 
Днепропетровского комбайнового завода, опыт которого 
по аттестации рабочих мест был недавно одобрен в поста
новлении ЦК КПСС, подхвачен на Томском манометро
вом заводе. И здесь аттестация приносит весомые плоды.

В 1981 году ручным тру
дом на нашем заводе 
было занято 1.037 чело

век, а сейчас — 679. Это ре
зультат планомерной дея
тельности по аттестации и 
рационализации рабочих 
мест, первый этап которой 
начался в конце прошлой 
пятилетки. Тогда мы поста
вили задачу выявить и за
фиксировать все операции, 
на которых используется 
ручной труд. На каждое ра
бочее место составили кар
точку с его характеристика
ми. На основании получен
ной информации создали 
комплексную программу ме
ханизации и автоматизагщи 
производства, улучшения ус- 
тови,1 труда.

За три года с начала пя- 
ти.четки аттестовано 550 ра
бочих мест, экономический 
эффект за счет их рациона
лизации составил 60 тысяч 
рублей, условно высвобож
дено 34 человека. Немалый 
экономический эффект ожи
дается и по итогам этого го
да. За счет чего- же дости
гается этот эффект? Пока
жем на примерах.

На участке мастера Юрия 
Калиткина в цехе № 4 внед
рили шестишпиндельные по
луавтоматы. Раньше все опе
рации по изготовлению дета
лей здесь проводились на 
револьверньпс станках. Но
вая техника значительно об
легчила труд рабочих, повы
сила производительность в 
три - четыгю раза. Решение 
о необходимости замены 
оборудования было принято 
на основе информации, полу
ченной в ходе аттестации. 
Именно аттестация позволя
ет выделить главные направ
ления рационализации рабо
чих мест. В восьмом цехе 
установили многопозицион

ный пресс «Пауст», и теперь 
два рабочих делают то же 
количество деталей, что 
раньше 14. Таким образом, 
ликвидировано больше де
сятка рабочих мест.

При внедрении современ
ной техники возникают не 
встречавшиеся ранее произ' 
водственные коллизии. Во 
втором цехе стали использо
вать для сборки роторные 
прессы. Труд сборщиков су
щественно облегчился. Ка
залось бы, хорошо. Но выяс
нилось, что молодые рабочие 
здесь трудятся неохотно — 
операции стали монотонны
ми. Это обстоятельство ока
залось в поле зрения комис
сии по аттестации рабочих 
мест. Решено на участке 
внедрить автоматические 
манипуляторы. Кстати, в 
этом же цехе уже действует 
целая автоматическая ли
ния, оснащенная манипуля
торами, которые подают де
тали в зону сборки. В следу
ющей пятилетке намечено 
провести исследования и 
разработать технологию ав
томатической настройки ма
нометров.

А тте с та ц и я  сейчас 
стала массовой. Раньше 
мы не аттестовывали 

рабочие места инженерно- 
технических работников. Те
перь и этим занимаемся. 
Требованиям типовых про
ектов сейчас отвечает около 
2,5 тысячи рабочих мест. 
При аттестации главное 
внимание уделяем тем уча
сткам, где труд вреден, тя
жел или монотонен. Там с 
успехом внедряются' типо
вые рабочие места, проекты 
которых разработаны в от
раслевом институте. Напри
мер, в механосборочном це
хе № 2 введен строго регла
ментированный ритм, позво-

,ся на каждое рабочее ме
сто. Кроме того, на заводе 
практикуются социологиче
ские опросы. Цолученная ин
формация ' анализируется, 
обобщается и используется 
при составлении планов ор
ганизационно .  технических 
мероприятий.

Именно по .предложению 
трудящихся на заводе объе
динили цехи №№ 12 и 14. 
работать укрупненный кол
лектив стал стабильно, чис
ленность управленческого 
персонала сократилась. В хо- 
Де аттестации, как правило, 
решаются не только техни
ческие вопросы, но и органи
зационные. Так, при состав
лении планов рационализа
ции рабочих мест сразу ре
шаем, какой тип бригад 
здесь более подходит: . ук
рупненные, комплексные, 
или Сквозные.

Аттестация будет продол
жаться и* дальше. Резервов 
производства на заводе еще 
немало. И их использование 
тем более актуально, что в 
следующем году предприя
тие будет работать по усло
виям экономического экспе
римента. Главные трудности 
аттестации — большой объ
ем работы и психологические 
барьеры у нек’оторых руко
водителей, привыкших дей
ствовать по шаблону. Кое- 
кто из начальников цехов 
не прочь сохранить «про за
пас» редко использующееся 
оборудование. Но трудности 
эти преодолимы. Обрабаты
вать большие массивы ин
формации помогут ЭВМ, 
требования экономии и бе
режливости заставят цехи 
расстаться с излишками обо
рудования. В скором буду
щем мы возьмем на воору
жение еще одно мощное 
средство рационализагщи 
производства и снижения из
держек — функционально
стоимостный анализ. По ука
занию директора на заводе 
будет организовано обучение 
методике ФСА технологов, 
экономистов, линейных ру
ководителей.

ю. вотинов,
начальник лаборатории 

НОТ;
П. КУЗНЕЦОВ, 

заместитель главного тех
нолога Томского мано

метрового завода. 
ОТ РЕДАКЦИИ: Недавнее постановление ЦК КПСС, 

одобрившее опыт Днепропетровского комбайнового завода 
по аттестации и рационализации рабочих мест, обязывает 
все предприятия, партийные комитеты принять на воору
жение ценное начинание. При всей специфике различ
ных производств в ходе аттестации выявляются общие 
для всех проблемы. Это и психологическая реакция ра
бочих на внедрение новшеств, и бытующая еще привыч
ка у линейных руководителей припрятывать резервы, а 
также использование' высококвалифицированных спе
циалистов на тех участках, где легко можно внедрить 
современную технику, и заметно возрастающий докумен. 
тооборот. О том, как лучше разрешить эти проблемы в 
короткие сроки и не цзобретая «велосипеда», стоит пого
ворить сообща. Редакция приглашает высказать свои 
мнения об аттестации и рационализации рабочих мест 
технологов, руководителей, рабочих, экономистов, партий
ных и профсоюзных работников, ученых. Ведь аттеста
ция обязательно затронет интересы каждого человека, по. 
ложительво скажется на всех участках производства.

лившии увеличить произво
дительность труда. Здесь 
предусмотрены два переры
ва для производственной 
гимнастики — до обеда и 
после. На поточно-механизи
рованных линиях сборки уз
лов как самая оптимальная 
выбрана поза «сидя», так как 
работа требует большой точ
ности. Стулья рабочих снаб
жены спинками. Даже тара 
не оставлена без внимания: 
ее сделали легкой и прочной.

В целом на гфедприятии 
работой по аттестации и ра
ционализации руководит со
зданная по приказу директо
ра комиссия, руководимая 
главным инженером В. Н. 
Гуриновичем. В состав ко
миссии вошли представите
ле отдела охраны труда и 
техники безопасности, служ
бы НОТ, отдела главного 
технолога, главного механи
ка и энергетика, бюро про
мышленной эстетики и куль
туры производства. Поэтому 
все вопросы рассматривают
ся в комплексе. В цехах соз
даны свои цеховые комис
сии

Но в процессе аттестации 
имею! возможность принять 
участие все работники заво
да. И здесь проявляется под
линный демократизм, свой
ственный коллективу социа
листического предприятия. 
Дело в том, что любой рабо
чий или служащий может 
высказать свои соображения 
по поводу его рабочего ме
ста. Предложения трудящих
ся заносятся на обороте кар
точки, которая выписывает-

Вернуть долг государству
э т о  ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА ПРЕДПРИЯТИЙ ГОСТОРГОВЛИ И ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ 
О Б Л А С ТИ , КО ТО РЫ Е С  Н АЧАЛА ПЯТИЛЕТКИ ДОПУСТИЛИ ОТСТАВАНИЕ

Не очень много цифр звучало в докладе секретаря об
кома профсоюза работников госторговли и потребкоопе
рации Н. А. Гравёр. 25 тысяч работающих участвуют в 
соревновании под девизом «Высокую культуру обслужива- 
Шя советского человека гарантируем». За три года 75 че
ловек удостоены звания «Отличник советской торговли» и 
«Отличник советской потребительской кооперации». 12 
производственных предприятий работают по встречным 
планам. Потом, словно в противовес, была назцапа еще 
одна значительная цифра: с начала 1 1 -й пятилетки «не- 
выполнёние плана по организациям и предприятиям гос
торговли и потребкооперации составляет более 30 милли
онов рублей». И все успехи и неудачи коллективов, о ко
торых говорилось затем на конференции, невольно соиз
мерялись с этими недостающими миллионами.

Есть серьезные недостат
ки в организации социали
стического соревнования, от
мечалось в докладе. В Со
ветском, Октябрьском рай- 
пищеторгах, , Александров
ском райпо не созданы со
веты по организации сорев
нования. Пассивны произ
водственно-массовые комис
сии в профкомах Шегар- 
ского. Первомайского райпо, 
Колпашевской конторы об
щественного питания. А зна
чит, соревнование здесь или 
формальное, или его вовсе 
нет.

«Именно торговля, ска
зал К. У. Черненко на за
седании Политбюро ЦК 
КПСС, — должна поставить 
надежный заслон проникно
вению на прилавки некаче

ственной продукции, всегда 
и во всем принципиально 
отстаивать интересы потре
бителей». Эта установка 
должна строго вьшолняться 
коллективами. А на деле 
бракованная продукция по
падает еще на прилавки. 
Помочь разрешить пробле
му должны бы договцры со
дружества, заключенные тор
гующими организациями и 
предприятиями - поставщи
ками. формально существу
ет 36 таких договоров, фак
тически почти все они — 
«бумажные». Пытается со
вершенствовать соревнова
ние по договорам содруже
ства ЦУМ, который исполь
зует опыт Челябинского тор
гового центра. Но и здесь

профкому кэ хватает на
стойчивости.

Торговля сегодня ощуща
ет недостаток товарных ре
сурсов. Этот факт не обой
дешь, точно так же как 
необходимость искать и на
ходить дополнительные ре
зервы. Такие, как товары 
местной промьпыленности. 
Их удельный вес в общем 
товарообороте составляет 3,9 
процента, а, например, в 
соседней Новосибирской об
ласти — 8. И тут профсоюз
ные организации отвели се
бе пассивную роль.

Новому составу обкома 
профсоюза, профсоюзным 
комитетам предприятий бы
ло высказано пожелание: 
усилить влияние торговли 
на формирование планов 
промышленности по ньшуё- 
ку товаров народного потре
бления. Не брать у постав
щика товары, на которые 
нет спроса, заставлять его 
производить то, что нужно 
сегодня.

Бригадный подряд, сквоз
ные бригады «цех—прила
вок» тоже служат этой це
ли. Однако внедряется под
ряд с применением КТУ сла
бо. Всего 58 бригад работа
ют по этой прогрессивной 
форме организации труда. А

создавать сквозные бригады 
пытается только ЦУМ.

За отчетный период, а 
длился он три года, в Том
ске построены современные 
магазины «Электроника», 
«Галантерея», «Детские то
вары», «Мебель», «Спортто
вары». В селах области за 
это время открылось 17 но
вых магазинов, а также сто
ловые и склады, заготови
тельные пункты. И было бы 
их значительно больше, ес
ли бы лз̂ чше осваивались 
пятипроцентные отчисления 
на строительство объектов 
торхорли.

Идеологическая, культур
но-массовая и воспитатель
ная работа занимает в дея
тельности профсоюзньж ко
митетов значительное место. 
Это учеба в школах комму
нистического труда и в на
родном университете работ
ников торговли, участие в 
художественной самодея
тельности и наставничество. 
В числе лучших наставников 
названы А. А. Алтухова, 
Н. В. Дронова, А. А. Зайце
ва, М. И. Бирюкова. Уча
стник Великой Отечествен
ной войны водитель Колпа- 
шевского райпо Д. К. Гар- 
манов рассказал о том, что 
старшее поколение старает
ся воспитывать молодых

так, чтобы раньше наступа
ла у них политическая зре
лость. Сказал и о том, что 
их коллектив решил отра
ботать два дня на сэконом
ленном топливе.

Конференция по^^ержала 
эту инициативу.

Самокритично признали 
делегаты, что есть еще в 
воспитательной работе изъ
яны. Проявляются они в 
отклонении от соблюдения 
правил советской торговли, 
сохранности социалистиче
ской собственности, в недо
стачах и растратах, количе
стве которых возросло. Наи
большее их число в Ленин
ском и Советском райпище- 
торгах, Александровском, 
Томском, Бакчарском рай
по, трестах столовых №№2 
и 3. Ответственность за та
кое положение дел ложится 
и на профсоюзные органи
зации, которые подчас бе
рут под защиту растратчи
ков, нарушителей трудовой 
дисциплины. Был пример, 
когда объединенный коми
тет профсоюза Советского 
райпищеторга не дал согла
сия на увольнение продавца, 
допустившего растрату на 
сумму 4Q0 рублей, позволяв
шего себе пьянствовать на 
рабочем месте. Президиум 
обкома профсоюза дал этому

факту принципиальную 
оценку: председателю коми
тета профсоюза Т. Н. Пилат 
объявлен строгий выговор.

Слабо используется в борь
бе с негативными явления
ми стенная печать, комис
сии общественного контро
ля за работой предприятий 
торговли и общественного 
питания. Но профсоюзный 
комитеты не сумели нала
дить с ними должного де
лового контакта. Весь конт
роль зачастую сводится к 
написанию актов, а ведь он 
должен обеспечивать устра
нение недостатков.

Делегаты конференции 
подняли в выступлениях 
проблемы организации тру
да работников торговли. 
Председатель Каргасокского 
райкома профсоюза Л. Ф. 
Захарченко говорила о том, 
что во многих магазинах и 
столовых не созданы самые 
элементарные удобства — 
работнику негде оставить - 
верхнюю одежду, отдохнуть, 
пообедать.

Заготовитель Кожевников- 
ского райпо И. А. Шпомер 
сказал: Заготконтора из-за
отсутствия холодильного хо
зяйства проводит заготови
тельную кампанию .только 
в холодный период, отсюда 
и трудности с выполнением 
плана. Высказал и критиче
ское замечание в адрес об
кома профсоюза—мало вни
мания уделяется организа
ции социалистического со
ревнования среди заготови
телей, водителей, работников 
хлебопечения.

Председатель профкома 
кулинарного училища Н. Н. 
Шаршова отметила, что за
ниматься учащимся прихо
дится в тесноте, учебно-ба

зовые столовые не уком
плектованы опытными по
варами и кондитерами, не 
хватает там инвентаря, по
суды. Нет никаких условий 
для занятий спортом.

О слабой инженерной под
готовке, низком уровне ме
ханизации на торговых ба
зах (по области 10 процен
тов, в Томске —18), о необ
ходимости распространять 
опыт лучших организаций 
и отдельных работников 
сказал в своем выступле
нии начальник областного 
управления торговли В. И. 
Демура.

В постановлении делегаты 
конференции записали: счи
тать важнейшей задачей об
ластного комитета профсою
за, профсоюзных комитетов 
предприятий и организаций 
отрасли мобилизацию уси
лий трудящихся на успеш
ное выполнение планов и 
обязательств 1984 года и 
одиннадцатой пятилетки в 
целом. Задача чрезвычайно 
трудная, если вспомнить 
цифру, упомянутую в нача
ле материала, — 30 миллио
нов долга государст.р'". Но 
все-таки выполнимая, по
скольку резервы есть. О них 
говорилось почти в каждом 
выступлении.

В работе ксдаференции 
приняли участие заведую
щий отделом торговли и бы
тового обслуживания обко
ма КПСС В. И. Авсюк и 
секретарь ЦК профсоюза ра- 
ботаиков госторговли и пот
ребкооперации Т. Г. Стоя- 
кина.

В. МИХАЙЛОВА.

<
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Завершается 
опытная 

эксплуатация

Завершается опытная 
эксплуатация первой оче
реди АСУ технологиче
скими процессами пере
качки нефти по магист
ральному нефтепроводу 
Анжеро - Судженск — 
Омск, позволяющая по
высить эффективность 
процесса транспортиров
ки топлива. Будут авто
матизированны такие тру
доемкие оОерации диспет
чера, как сбор и предва
рительная обработка ин
формации о работе неф
тепровода, выдача доку
ментации в заданной фор
ме. Реальный экономиче
ский эффект от внедре
ния разработанной систе
мы в промышленную эк
сплуатацию составит 133 
тысячи рублей.

В разработку и внедре
ние системы наряду 
опытными сотрудниками 
отдела АСУ ТП институ
та Б. И. Мисевичусом, 
Г. П. Васильченко, Е. В. 
Рувинской, В. Н. Илью- 
щенко внесли свой вклад 
и студенты ТИАСУРа 
Н. Омбыш, М. Нагорный, 
Л. Марченко, С. Грибе- 
нюк.

Автоматизиро
ванный диспет
черский пункт

В Томском горисполко
ме принят в опытную 
эксплуатацию диспетчер
ский пункт на базе мик
ро-ЭВМ «СМ-1800». Он 
предназначен для учета 
и анализа деятельности 
жизненно важных объ
ектов города. Таких, как 
жилищно - коммуналь
ное хозяйство и общест
венный транстюрт. В ста
дии разработки находятся 
подсистемы, которые обе
спечат руководителей гор
исполкома оперативной 
информацией по вопро
сам «Подготовка города 
к зиме», «Личный прием 
граждан», «Учет состоят 
ния жилья» и другим. 
Разработанные системы 
входят в состав второй 
очереди АСУ хозяйством 
Томской области.

Разработали диспетчер
ский пункт сотрудники 
НИИ АЭМ и учебно-на
учно - производственно
го комплекса ТПИ «Ки
бернетика» В. В. Кири
енко, Н. В. Штенгелов, 
А. В. Марчуков, Г. Ф. 
Криушова, А. А. Дубаков.

Изобретение 
внедрено 

в практику

На Харьковском элект
ромеханическом заводе 
освоен вьшуск преобра- 
зсжателей напряжения с 
многозонной импульсной 
модуляцией. Преобразова
тель разработан в НИИ 
АЭМ и защищен автор
ским свидетельством, вы- 
давяьш на имя В. 
Кобзева, Н. М. Музычен- 
ко, А. В. Тараскияа. Ре
альный экономический 
эффект, полученный за 
три года вьтуска преоб
разователей, составил 126 
тысяч рублей.

В народном хозяйстве 
страны успешно исполь
зуются и другие разра
ботки изобретателей ин
ститута. Нагрудным зна
ком «Изобретатель СССР» 
в этом году награждены 
Г. И. Цветков, Н. М. Му- 
зыченкс, Д. И. Попов, 
В. Ф. Кошедец.

Мужественный 
поступок

На заседшгии ученого 
совета института был 
зачитан приказ началь
ника УВД Томского обл
исполкома, вручена гра
мота и именные часы 
старшему научному со
труднику кандидату тех
нических наук В. И. Алек
сееву. ' Член доброволь
ной народной дружины 
В. И. Алексеев, рискуя 
жизнью, защитил граж
дан, подаергшихся напа
дению вооруженных гра
бителей. В ре^льтате 
смелых действий В. И. 
Алексеева удалось разо
ружить и задержать лиц, 
совершивших ряд тяж
ких преступлений.

В вашей стране постоянно увеличивается сеть курор
тов, санаториев, бальнеолечебниц, созданных на природ
ных грязях и минеральных источниках. Ежегодно в 
них проходят лечение десятки миллионов людей. Но по
требности в курортном лечении растут еще быстрее. Ведь 
не секрет, что получить путевку на тот или ивой курорт 
бывает трудно. И еще одно немаловажное обстоятельст
во; несмотря на эффективность грязелечения, многим 
больным оно противопоказано.
Вот почему давно идет по

иск способов получения гря
зевых препаратов, содержа
щих в своем составе весь 
комплекс биологически ак
тивных веществ, присущих 
лечебной грязи, не уступаю
щих по терапевтическому 
эффекту естественному гря
зелечению, но не имеющих 
противопоказаний. Речь идет 
о таких препаратах, которые 
можно использовать в лю
бых физиотерапевтических 
кабинетах, сельских фельд
шерских пунктах, участко
вых и районных больницах, 
амбулаториях, поликлини
ках и больницах городов, 
медсанчастях, санаториях- 
профилакториях, детских 
оздоровительных з^чрежде- 
ниях, — в виде компрессов, 
мазей, линиментов, питья.

Сейчас в медицине есть 
лекарства, полученные из 
лечебных грязей. Можно 
назвать торфот, ФиБС, пе- 
лоидин, гумизоль и другие. 
Однако они представляют 
собой выделенные тем или 
иным способом отдельные 
фракгщи лечебных грязей и 
вьтускаются в виде жидких 
лекарств в ампулах. Полу
чать их дорого, и потом 
многие из них тоже дают 
побочные аллергические ре
акции.

По заданию Государствен
ного комитета СССР по нау
ке и технике группа ученых 
Томского института курор
тологии и физиотераггии, ка
федры органической химии 
Томского университета, ка
федр технологии лекарст
венных форм и гистологии 
Томского медицинского ин
ститута вела исследования, 
срязанные с созданием су- 
хи-.i водорастворимых стан
дартизированных препара
тов на основе лечебной гря
зи »и рапы — высокоминера- 
лизированной лечебной озер
ной воды.

На кафедре органической 
химии Томского университе
та удалось разработать эко
номную безотходную техно
логию получения водных 
экстрактов из лечебной гря
зи, при которой грязь сохра
няет спосооность хс регенера
ции, то есть к восстановле
нию своих первоначальных 
свойств. На основе рапы и 
водных экстрактов из лечеб
ной грязи получены сухие 
стандартизированные водо
растворимые препараты. 
Раньше для получения экст
рактов применялась дорого
стоящая лиофильная сушка 
с глз б̂оким замораживанием 
в вакууме и распылительная 
сушка. Сейчас предложен 
простой способ удаления во
ды из тонкой пленки при 
обычной температуре на ус- 
тановкг1х, выпускаемых оте
чественной промышленно
стью. Полученные на осно
ве рапы и водных экстрактов 
грязи сухие препараты об
ладают рядом положитель
ных свойств; не токсичны, 
оказывают ярко выражен
ное противовоспалительное, 
обезболивающее действие, 
применение их не дает ал
лергических и других не
желательных побочных ре

акций. По фармакологиче
ским свойствам Они превос
ходят некоторые зарубеж
ные и отечественные лекар
ства аналогичного спектра 
действия.

Сухие препараты имеют 
ряд преимуществ перед 
жидкими: они удобны для 
транспортировки, хранения, 
дозированного применения 
при лечении. Еще одно су
щественное преимущество 
редработанной технологии — 
полноценные лекарства мо
жно получать из некондици
онных (засоренных песком, 
галькой) лечебных грязей и 
рапы. Дело в том, что толь
ко в Алтайском крае. Ом
ской, Новосибирской обла
стях более трех тысяч озер, 
где находятся огромные за
пасы лечебных грязей, ко
торые являются некондици
онными и не могут приме
няться для традиционного 
лечения. А вытяжки и су
хие препараты из них гото
вить можно. Кроме того, воз
можно в качестве сырья ис
пользовать высокоминерали- 
зированные подземные во
ды, обладающие лечебным 
действием.

Многие томичи знают, что 
в Томской области есть ле
чебные минеральные источ
ники, в частности, в Чажем- 
то Колпашевского района. 
Па ею базе совместными 
УСИЛИЯМИ' нескольких орга
низаций возводится санато
рий-профилакторий. В ра
бочем поселке Тогур по
строена и уже несколько лет 
действует лечебница, куда 
воду в специальных цистер
нах возят за несколько де
сятков километров. Но из-за 
малого количества мест ле
чение здесь не могут при
нять все желающие. Кто 
бывал летом в Чажемто, тот 
видел большой пгипаточный 
городок — это из разных 
мест Сибири приезжают на 
своих машинах люди к ис
точнику и в неприспособ
ленных условиях, порой без 
врачебных рекомендаций 
пытаются- лечиться. А меж
ду тем в окрестностях Ча
жемто есть сопропелевые и 
торфяные грязи, из кото
рых по нашему методу мо
жно готовить сухие пре
параты и широко при
менять их в поликлини
ках, профилакториях, боль
ницах, ' физиотерапевтиче
ских кабинетах. Тем более 
что на основе сухих препа
ратов мы создали различные 
лекарственные формы (по
рошки, таблетки, мази и ли
нименты).

Важно подчеркнуть, что 
при высокой эярфективности 
лечения этими препаратами 
налицо большие сбережения 
и рациональное использова
ние природного сырья. Из
вестно, что на ку1>с грязеле
чения одного больного тре
буется от 150 до 300 ки
лограммов лечебной грязи, а 
из 300 граммов лечебной 
грязи получается такое . ко
личество сухого препа]^та, 
которое необходимо для ле
чения одного больного. Сто
имость полного курса лече
ния больного грязевыми

процедурами составляет не 
менее 30 рублей, а лечение 
электрофорюзом на основе 
препарата из лечебной грязи 
даже в экспериментальной 
фазе — 6 рублей, а когда 
будет нгшажено промыш
ленное производство препа
рата, это будет стоить ко
пейки.

Проведенные старшим на
учным сотрудником невро
логического отделения Том
ского НИИ курортологии и 
физиотерапии Л. П. Шусто
вым и его коллегами кли- 
нико - эксперименталь н ы е 
исследования по примене
нию экстракта грязи в ви
де компрессов и электрофо
реза при радикулитах и 
ревматоидных артритах вы
явили высокую лечебную 
эффективность, сохраняю
щуюся длительное время 
после вьшиски больного из 
клиники. Эффект во мно
гих случаях оказался вы
ше традиционного грязеле
чения, . которое нередко 
приводит к обострению 1щк 
основного, так и сопутству- 
Ю1ЦИХ, особенно _- сердечно
сосудистых заболеваний.

Под руководством канди
дата медицинских наук 
Л. О. Голосовой коллектив 
сотрудников отделения фи
зических методов лечения 
института разработал ряд 
эффективных методик по 
применению препарата ра
пы в виде электрофореза, 
диадин^-мофореза при забо
леваниях периферической 
нервной системы, суставов, 
желудочно - к и ш е ч н о г о  
тракта, а также при гине
кологических заболеваниях. 
Хорошие результаты лече-’ 
ния, простота проведения 
процедур позволяют реко
мендовать их для примене
ния в широкую лечебную и 
профилактическую сеть 
здравоохранения.

Сейчас организуется
опытное пхюизводство су
хих препаратов на ос
нове рапы и водных экст
рактов из лечебной грязи на 
базовом курорте «Озеро Ка
рачи». Физиотерапевтиче
ские методы лечения с при
менением этих препаратов, 
разработанные в Томском 
институте курортологии, 
внедрены во многих сана- 
торно - профилактических 
учреждениях -Новосибирско
го, Алтайского территори
альных курортных советов. 
Томской и других об
ластей. Дополнение клас
сического варианта рапы 
и грязелечения сухими 
препаратами позволит ока
зать лечебную помощь до
полнительно большому ко
личеству больных. Но для 
того, чтобы сухие препара
ты были поставлены на слу
жбу здоровья человека, не
обходимо уже на первых 
порах организовать их про
изводство на Томском хи
мико-фармацевтическом за
воде.

Н. СТАРИКОВ, 
директор Томского инс
титута курортологии и 

физиотерапии, доцент;
Г. РЫЖОВА, 

заведующая кафедрой
органической химии Том
ского университета, про

фессор;
Т. ПРИЩЕП, 

заведующий кафедрой 
технологии лекарств
Томского медицинского 

института, профессор.

НФармация

р  ЕПОРТЕРЫ ТА СС и  АПН с о о Б щ а ю т

I D P E E M B I H H E  ДЕЛЕГАЦИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

ЛОНДОН. Глава находящейся в Ве
ликобритании с официальным визитом 
делегации Верховного Совета СССР, 
член Политбюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев встретился с 
премьер - министром Великобритании 
М. Тэтчер.

М. С. Горбачев передал М. Тэтчер 
личное послание Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР К. У. 
Черненко. В послании подчеркивается, 
что в сложившейся сейчас международ
ной обстЕшовке большое значение при
обретает установление определенного 
взаимопонимания между (1;оветским 
Союзом и Великобританией, их отно
шение к вопросам уменьшения угрозы 
ядерной B o jfe ib i, укрепления европей
ской и международной безопасности.

М. Г^чер заявила, что высоко ценит 
получение этого послания и считает, 
что высказанные в нем мысли позво
ляют надеяться на возможность поис
ков договоренностей между Западом и 
Востоком, которые бы исключали даль
нейшее ухудшение международной об
становки.

В ходе беседы состоялся обмен мне
ниями по узловым международным 
проблемам. . С обеих сторон была вы
ражена озабоченность возросшей на
пряженностью в мире. При различиях 
в оценках причин этого стороны вы
сказались в пользу налаживания пло
дотворного диалога между Востоком и 
Западом.

М. С. Горбачев привлек внимание к 
кр5Чшомасштабным инициативам Со
ветского Союза, г^аправленным на уст
ранение угрозы ядерной войны, обузда
ние гонки вооружений, укрепление до
верия и сотрудничества между государ
ствами с различным социальным стро
ем. Было подчеркнуто значение достиг
нутой между СССР и США договорен
ности вступить в новые переговоры по 
комплексу взаимосвязанных вопросов, 
касающихся немилитаризации космоса, 
сокращения ядерньк вооружений —

как стратегических, так и средней 
дальности. В этом контексте было под
черкнуто, что Советский Союз стремит
ся к выработке радикальных догово
ренностей, которые бы позволяли про
двигаться к полному зап1>ещению и в 
конечном итоге ликвидации ядерного 
оружия.

М. Тэтчер высказалась в том плане, 
что британское пргшительство стремит
ся со своей стороны содействовать 
смягчению напряженности в мире, ук
реплению дотерия между государства
ми и в этой связи выражает надежду 
на успех советско-американских пере
говоров.

В ходе беседы затрагивались вопросы 
о положении дел на европейском кон
тиненте. С советской стороны было от
мечено, что СССР и Великобритания, 
наряду с другими европейскими стра
нами, несут ответственность за под
держание в Европе отношений добро
соседства и сотрудничества. Этому спо
собствовали бы продолжение и углубле
ние общеевропейского процесса раз
рядки, утверждение прочных взаимо
выгодных' связей между государствами 
на осцове, определенной хельсинкским 
Заключительным актом.

М. С. Горбачев и М. Тэтчер выска
зались за развитие стабильных, дело
вых взаимоотношений между СССР и 
Великобританией.

* * *Сегодня М. С. Горбачев имел встре
чу с минист'ром иностранных дел и по 
делам содружества Великобритании 
Дж. Хау. Состоялся деловой обмен мне
ниями по некоторьш актуальным меж
дународным проблемам, а также по во
просам двустрронних советско-британ
ских отношенйй.

* • *
В этот же день делегация во главе 

с М. С. Горбачевым посетила исследо
вательский комплекс «Джелоттс хилл» 
компании Ай-Си-Ай, которая специали
зируется на разработке химических 
средств защиты растений.

(17 декабря).

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Ж . М А Р Ш Е

ПАРИЖ. Резкой критике 
подверг ведущуюся в стра
не правыми силами анти
коммунистическую кампа
нию Генеральный секретарь 
Французской коммунистиче
ской партии Ж. Марше. 
Выступая на торжественной 
церемонии открытия ново
го помещения федерации 
ФКП департамента Ивелин 
в Трапе, он подчеркнул, что 
именно четкие предложения 
коммунистов по преодоле
нию экономического кризи
са, их призывы к объедине
нию всех трудящихся в 
борьбе против его послед
ствий вызывают нападки на 
политику компартии.

Генеральный секретарь 
ФКП отметил, что француз
ские средства массовой ин
формации зачастую созна
тельно не делают различия 
между позициями коммуни
стов и социалистов, обвиняя 
«левые силы» вообще в рос
те безработицы и падении 
покупательной способности 
населения. «Как будто мо
жно смешивать политику 
соцпартии с политикой ком
партии по этим важнейшим 
вопросам, — сказал Ж. Мар
ше, — как будто не извест
но, что именно соцпартия 
проводит политику «жест
кой экономии», которая 
подвергается критике со 
стороны ФКП».

Руководитель француз
ских коммунистов указал 
на важную роль ФКП в по
литической и социальной 
жизни страны. Наша партия 
является единственной по
литической силой, которая 
последовательно выступает 
против политики кризиса, 
заявил он. Ж. Марше под
черкнул, что наступдению 
правых сил и буржуазии на 
жизненные права и инте
ресы трудящихся необходи
мо противопоставить актив
ное сопротивление всех 
трудящихся, конкретные 
предложения, направленные 
на борьбу с кризисом эко
номики.

В заключение Генераль
ный секретарь ФКП остано
вился на подготовке к предг 
стоящему XXV съезду пар
тии. В связи с этим он ука
зал на важное значение 
предсъездовской дискуссии, 
развернувшейся в партий- 
ньк организациях.

I Г Н Е В Н О Е  О С У Ж Д Е Н И Е
I ---— - _ ________ ■ _ —
1 РИМ. В итальянском го

роде Пьяченца (область 
Эмилия-Романья) состоялась 

- встреча «Мир, безопасность,

[демократия и развитие в 
ядерную эпоху». Она про
водилась J по инициативе 
Итальянской компартий. 
Участники встречи — руко
водители ИКП, члены италь
янского парламента, ученые, 
представители местных вла-

|стей — вьщазили серьезное 
беспокойство в связи с 
дальнейшим втягиванием 

I Италии в опасные милита
ристские приготовления на

товской военщины. Они 
подвергли гневному осуж
дению решение правитель
ства разместить в ближай
шее время на военной базе 
недалеко от Пьяченцы мно
гоцелевые боевые самолеты 
«Торнадо», способные нести 
ядерные боеприпасы.'

Выступая на встрече, 
член Руководства ИКП 
А. Торторелла указал на не
допустимость такого поло
жения, когда решения в во
просах обороны принимают
ся без учета мнения широ
ких» народных масс.
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ПЛАНЫ Д ЕСТА БИ Л И ЗА Ц И И  
О Б С Т А Н О В К И  В И Н Д И И  «
ДЕЛИ. Недруги Индии вы

нашивают новые планы де
стабилизации внутриполити
ческой обстановки в стра
не накануне всеобщих пар
ламентских выборов. Как

[здесь стало известно, свы
ше пяти тысяч головорезов 
из числа пенджабского се-

|паратистского отребья гото
вятся к заброске в Индию 
с территории Пакистана. Об 
щ'ом сообщили экстремисты, 
задержанные недавно орга- 

|^ами безопасности во вре

мя перехода индииско-паки- 
станской границы, пишет 
газета «Хиндустан тайме». 
Из их показаний явствует, 
что в настоящее время бое
вики проходят интенсивную 
диверсионную и террористи
ческую подготовку в 12 спе-' 
циальных лагерях, располо- 
женньпс в различных райо
нах Пакистана, а также на 
оккупированной • им части 
индийского штата Джамму 
и Кашмир.

ЧИЛИ, в  настоящий военный лагерь превратилась чи
лийская столица. Улицы города патрулировались армей- I 
скими подразделениями, в воздухе над рабочими квар- | 
талами зависли вертолеты, усиленные отряды полиции на f 
бронетранспортерах прочесывали целые районы. Все бы- I 
ло сделано кровавым диктатором Пиночетом для того, | 
чтобы не допустить демонстраций в рамках очередного | 
Дня национального протеста против кровавого воевво- . 
фашистского режима. |

НА СНИМКЕ; полиция разгоняет участников демоист- | 
рации в Сантьяго. J

(Телефото Пренса Латина — ТАСС).' ,

НА ТЕМЫ 
МОРАЛИ

Кто она — этого никто не 
знал. Возможно, сестра, воз
можно, соседка, просто под
руга. Незнакомка испекла в 
тот день для именинницы 
сладкий пирог. Укутанный 
чистым рушником, он. исто
чал ванильный дух даже 
здесь — в прохладном и 
строгом зале судебного засе
дания.

Именно этот запах напом
нил Екатерине Степановне 
дни далекого детства. С ка
ким интересом она всегда 
ждала своего дня рождения, 
со сладостной истомой му
чаясь в догадках, что ей по
дарят. Тогда ей казалось, 
что впереди — долгая, почти 
бесконечная жизнь... '

Надо сказать, что в пос
леднее время все чаще заду
мывалась она именно о нем 
— дне рождения. Кш?им он 
будет? Что будет, когда 
пройдет день торжества, от
звенят хрустальным перезво
ном бокалы, завянут гвозди
ки и розы. Будет ли она 
продолжать трудиться в от
делении связи или полно
стью посвятит себя мичу
ринскому участку? Уедет 
ли к сыну в далекие края 
или будет нянчить внуков?

Пенсионный возрдст... О 
многом думала, подходя к 
этому рубежу, Екатерина 
Степановна. Но только не о 
том, что могло случиться 
«это». Роковое стечение об
стоятельств! Ведь именно 
сегодня ей должны были 
оформить в райсобесе доку
менты о начислении пенсии.

Д Е Н Ь  Р О Й ^ Д Е Н И Я
У Р О К И  одного С У Д Е Б Н О Г О  Д Е Л А

Вместо этого начался судеб
ный процесс, правда... тоже 
связанный с пенсиями.

— Встать! Суд идет...
Е. С. Батуева поднимается 

со скамьи трудно, медленно. 
Вопрос председательствую
щей — члена Томского обла
стного суда Тамары Никола
евны Светлановой — воз
вращает ее к реальности.

— Гражданка Батуева, рас
скажите суду по существу 
дела...

Екатерина Степановна не
которое время молчит. Нет 
сил поднять годрву, мужест
ва посмотреть в глаза кол
легам, соседям, друзьям, си
дящим в зале. Скромная на 
вид, худощавая, в очках, 
она вызывала разньш чувст
ва --- жалость, недоумение, 
раздражение... И, естествен
но, возникал вопрос; как же 
такое могло случиться? Как 
ВОЗН.ИКЛО это судебное дело? 
Не просто уголовно наказуе
мое, а кощунственное. Чело
век «делал бизнес» на... по
койниках.

Слушая подсудимую, зна
комясь с ее трудовой биогра
фией, даже проникаешься 
мыслью, что Батуева — это 
подставное лицо, что совер
шил это преступление «кто- 
то», только не Екатерина 
Степановна. Человек безуп
речной репутации, трудовая 
книжка которого буквально 
испещрена словами благо
дарностей. Ветеран труда.

больше тридцати лет прора
ботавшая в томских органах 
связи.

Начинала когда-то Батуе
ва почтальоном. Несколько 
лет возглавляла девятое от
деление связи. «С Батуевой 
работать было легко и про
сто», — давали показания ее 
СОСЛУЖИВ1Щ1. Следствие яви
лось громом средь ясного 
дня. Большую, сложную и 
нелегкую работу проделал 
следователь по особо важ
ным делам УВД Томского 
облисполкома Виктор Тихо
нович Ковалевский, прежде 
чем на стол судей легли во
семь увесистых томов.

Эпизод за эпизодом скру
пулезно разбирает суд это 
сложное дело. Идут и идут 
свидетели. Их пройдет более 
восьмидесяти (!). И вот Т. Н. 
Светлакова задает подсуди
мой, пожалуй, один из глав
ных вопросов:'

— Гражданка Батуева, по
ясните суду, с чего началось 
хищение.

Она ждала этого вопроса, 
готовилась к нему, и все-та
ки он застал ее врасплох...

Оставим ее пока обдумы
вать ответ и зададим вопрос 
себе: а с чего во^ще. начи
нается преступление? Вопрос 
не риторический. Заседая 
много лет в областном суде, 
я пришел к твердому вьшо- 
ду, что здесь роковое значе
ние имеет первый шаг. Стоит 
только раз перешагнуть 
границу, за которой начи

нается преступление, и если 
пройдет, человек уже- не ду
мает о неотвратимом нака
зании. Иными словами, вся
кий преттупник (за редким 
исключением) приводит себя 
«за белые ручки» в зал су
дебного заседания и усажи
вает на скамью подсудимых.

Логично и просто? Но так 
ли уж просто все на самом 
деле? Тогда отчего же так 
долго молчит Батуева? За
была, как начинала похи
щать государственные сред
ства? Отнюдь. Механически 
это было совсем нетрудно, 
даже, наоборот, просто; «Хи
щение ст^ло возможным из- 
за бесконтрольности центра 
по выплате пенсий...» А 
нравственное падение?

— Начальником девятого 
отделения связи я работала 
с семьдесят шестого года. Не 
знаю, что меня толкнуло на 
преступление;.. Бесконтроль
ность — это само собой. Но 
как я перешагнула через 
свою совесть — . вот чего 
объяснить не могу. Присвоив 
однажды деньги умершего 
пенсионера-свекра, я уже не 
могла остановиться. Наобо
рот, стала расширять круг 
преступной деятельности. 
Вначале думала, что возьму 
немножко и на этом закон
чу. И вот...

Так был сделан первый 
роковой шаг в болото. А по
том «аппетит пришел во 
время еды». Трясина засасы
вала.

Один может пройти мимо, 
не взяв «плохо положен
ную» вещь. Другой не устоит 
перед искушением погреть 
руки на ротозействе. Но не 
помню случая из судебной 
практики, чтобы кто-то ска
зал себе решительное «нет», 
вкусив однажды лёгкой на
живы.

Сколько процессов, рас
сматривавших хищения го
сударственных средств, на 
моей памяти. И на всех зву
чали слова позднего раская
ния: «Хотел бросить, завя
зать, думал, в последний 
раз...». Но все это кончалось; 
«Именем Российской Совет
ской Федеративной Респуб
лики...».

Следствие, а затем и суд 
установили, «что Е. Батуева, 
работая начальником 9-го 
отделения связи г. Томска, 
злоупотребляя служебным 
положением, систематически, 
с января 1979 года, путем 
присвоения похищала госу
дарственные 'денежные сред
ства...»

Уточняем. За четыре года 
Батуева положила в свой 
карман 32.057 рублей 57 ко
пеек.

— Куда девала деньги? Не 
помню. Крупных вещей не 
покупала. Деньги упльшали 
так же быстро, как и при
ходили...

Удивительную халатность, 
а попросту говоря — рото
зейство проявляли работники 
центра по выплате пенсий,

контролеры-ревизоры, сот
рудники Ленинского райсо
беса и главпочтамта. Все они 
после очередных проверок в 
своид актах, как сговорив
шись, отмечали «что количе
ство поручений в картотеке 
соответствует учёту». Дела
ли они сверку спустя рука
ва...

Вот что говорит по этому 
поводу сама подсудимая:

— Я всегда работала чест
но, Но, работая начальником 
отделения связи, обратила 
внимание, что со стороны 
Ленинского райсобеса . нет 
должного контроля за своев
ременным снятием с выпла
ты пенсий умерших пенсио
неров. Бывало, что по семь- 
восемь месяцев продолжали 
высылать деньги, выписыва
ли документы.

Батуева сообщила в органы 
собеса о смерти своего свек
ра Батуева, а также пенсио
нера Зайцева, предваритель
но получив за них, конечно, 
приличную сумму. Она сама 
решала, кого похоронить 
«окончательно», а кому «про
длить жизнь» на этом брен
ном свете. Порой мертвых 
душ набиралось до шестнад
цати (!), и Батуева, робея пе
ред многочисленностью 
«клиентуры», торопливо «со
кращала штаты» до девяти- 
десяти человек...

Так вот, Батуева, уведомив 
центр о смерти Зайцева и 
собственного свекра, ждала, 
естественно, соответствую

щих мер, которые последо- 
ва«ги незамедлительно. Из 
центра на покойных посту
пили... новые документы — 
со сроком действия по 1986 
год включительно! Как тут 
устоять? Не случайно суд 
вьшес частное определение в 
адрес отдела социального 
обеспечения Томского обл
исполкома (заведующий — 
О. Ф. Большаков). Своей 
безответственностью, халат
ностью, недобросовестным 
выполнением прямых слу
жебных обязанностей, работ
ники органов соцобеспече- 
ния способствовали преступ
лению. Равно, как и много
численные ревизоры, кон
тролеры, проверяющие. 

Пойдет ли урок впрок? 
Как знать? Ведь и раньше 
подобные случаи пз^лично 
анализировали на общих со
браниях работники связи, 
социального обеспечения. Но 
совсем не делали из этих 
анализов выводов. Присут
ствовала на тех собраниях и 
Е. Батуева. Слушала, пуга
лась строгости суждений и... 
вдохновлялась на новую на
живу за счет умерших.

Намечала она себе, правда, 
и конечные рубежи; «Вот до
тяну до пенсии, до своего 
дня рождения и завяжу...». 
Как встретила этот день Ека
терина Степановна, мы уже 
знаем.

суд приговорил Е. Батуеву 
к одиннадцати годам лише
ния свободы с конфискаци
ей имущества.

В. СОМОВ, 
народный заседатель об
ластного суда, лауреат 
премии Союза журнали

стов СССР.

Редактор
И. Г. H B C TEPEim o.
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ПРАВИЛА СДАЧИ 
МЕТАЛЛОЛОМА

в  соответствии с ГОСТом 2787—75 металлы черные вто
ричные должны сдаваться и поставляться рассортиро
ванными по классам, видам и категориям: стальной лом, 
чугунный лом, лом для пакетирования, стальная струж
ка, легированный лом по группам и маркам и др.

Агрегаты, станки, сельхозмашины и другое металло- 
имущество сдаются только в разобранном виде.

Углеродистые, стальной лом и отходы не должны со
держать легированных стальных лома и отходов, а так
же лома и отходов чугуна, цветных металлов и сплавов.

Легирюванные лом и отходы не должны содержать уг- 
леродистьпс лома и отходов, а также лома и отходов 
ц в̂етных металлов и сплавов.

Труппа легированных лома и отходов не должна со
держать марок, не относящихся по химическому составу 
к «данной группе.

Вторичные черные металлы должны сдаваться и по- ' 
ставляться в состоянии, безопасном для перевозки, пере
работки и переплавки, они должны быть обезврежены от 
огневзрывоопасных материалов.

Лом и отходы, поступающие с химических произ
водств, должны быть очищены от химических веществ.

В целях более полного использования грузоподъемно
сти автомашин и сокращения простоев при погрузке и 
разгрузке негабаритный металлолом должен быть пере
работан до транспортабельного состояния: размеры
3500X2500X1000 мм, вес не более 3 тонн;

лом для пакетирования — кровельные и листовые от
ходы толщиной листа не более 6 мм и стальные трубы 
толщиной стенки до 5 мм — отгружают отдельно;

лом и отходы легированных сталей должны собирать и 
хранить отдельно, строго по группам и маркам;

стружку необхо 1̂имо сдавать чистой, однородной, без 
примесей кускового лома. Витую стружку не разре
шается смешивать с мелкой, стальную — с цветной и 
чугунной; •

все емкости (бочки, цистерны) должны быть очищены 
от остатков хранившихся ранее материалов;

полые предметы (трубы, цистерны, бочки и т. п.) необ
ходимо освобождать от посторонних предметов и ве
ществ, а в зимнее время — от ледяных пробок.

Днища бочек, цистерн и других емкостей необходимо 
вскрывать.

Руководители предприятий,  
организаций, совхозов, работники, 
занятые сбором,  хранением  

с д а ч е й  м ё т а л л о л о м а !и
Чугунный лом является 

основным сырьем для чугу
нолитейных цехов машино
строительных предприятий 
страны.

В текущем году ощущает
ся острый дефицит чугун
ного лома, что приводит к 
перебоям в снабжении 
предприятий этим ценным 
сырьем.

На многих предприятиях, 
в организациях, колхозах и 
совхозах чугунный лом не 
собирается отдельно, а сдает
ся вместе со стальным ло
мом, чем нарушается инст
рукция по сбору, отгрузке 
лома и отходов черных ме
таллов.

СОБИРАЙТЕ И СДАВАЙ
ТЕ ЧУГУННЫЙ ЛОМ!

Вследствие смешивания ло
ма и отходов легированных' 
металлов с углеродистыми, а 
также разных марок и 
групп легированных сталей 
теряются и пропадают та
кие дорогостоящие элемен
ты, как молибден, вольф
рам, кобальт, никель.

Бесхозяйственное отноше
ние к сбору отходов легиро
ванных металлов наносит 
большой ущерб государству.

Строго соблюдайте поло
жение о порядке сбора, пе
реработки и транспортиров
ки лома и отходов углеро
дистых и легированных чер
ных металлов!

В 1981 году принято по
становление ЦК КПСС и 
Совета 1М[инистров СССР, в 
соответствии с которым ру
ководителям предприятий и 
организаций предоставлено 
право использовать средст

ва, полученные от реализа
ции лома fi отходов черных 
металлов сверх установлен
ного плана, на строительст
во, расширение и ремонт 
дошкольных учреждений, 
пионерских лагерей, пред
приятий общественного пи
тания, профилакториев и 
баз отдыха, а также приоб
ретение для них оборудова
ния и инвентаря.

* * *
В соответствии с дирек- 

тивн) dM письмом Госплана 
СССР, Минфина СССР и 
ЦСУ СССР предприятия-ло- 
мосдатчики, осуществляю
щие подготовку лома и от
ходов черных металлов к 
металлургической плавке и 
реализацию переработанного 
лома по нарядам «Вторчер— 
мета», включают в план и 
отчет о готовой продукции 
объем реализации продук
ции стоимостью подготов
ленного к переплавке (габа
ритного) лома, соответству
ющего требованиям ГОСТа 
2787—75 «Металлы черные 
вторичные» по полной стои
мости.

С 1 января 1982 года вве
ден новый прейскурант 
№ 01-03 «Заготовительные и 
сбытовые цены на лом и от
ходы черных металлов».

В целях стимулирования 
заготовки и сдачи лома и 
отходов легированных ста
лей заготовительные цены 
на них значительно повы
шены.

Повысились также загото
вительные цены на перера
ботанный (габаритный), ме
таллолом.

М Е Т А Л Л
‘ Т О Р У

и з н
К о к  с о  б и р а т ь  

и х р а н и т ь  м е та л л о л о м
в соответствии с Положе

нием о порядке сбора, пере
работки и транспортировки 
лома и отходов углероди
стых и легированных чер
ных металлов, утвержден
ным Минчерметом СССР и 
Госпланом СССРу 5 марта 
1982 года, руководители 
предприятий и организаций, 
сдающих металлолом, обяза
ны на основе этого положе
ния организовать разработ
ку й введение в действие 
(применительно к условиям 
своего производства) инст
рукции о порядке сбора, 
хранения, переработки, ис
пользования и отгрузки ме
таллолома и обеспечить ею 
рабочие места, где произво
дятся эти операции.

На основании этого поло
жения предприятия и орга
низации обязаны;

ежемесячно списьшать в 
установленном порядке все 
устаревшее, вышедшее из 
строя и не пригодное для 
дальнейшего использования 
оборудование, а также ме
таллоконструкции и инстру
мент;

, с и с т е м а т и ч е с к и  п р о и з в о 
д и т ь  п о л н у ю  ОЧИСТКУ с в о и х  
т е р р и т о р и й  о т  н а к о п и в ш е г о 
с я  м е т а л л о л о м а ;

оборудовать специальные 
площадки для раздельного 
хранения металлолома по 
классам, видам, группам
или маркам. Для этой цели
на площадках должны быть 
маркированные тары, отсе
ки, бункера. Основание пло
щадок должно иметь твер
дое покрытие. У каждого
места складирования при
крепляется бирка с указа
нием класса, вида, группы 
или марки металлолома;

сдавать все количество 
образующегося металлолома 
(кроме собственного плано
вого потребления, утверж
денного в установленном по
рядке) незавибимо от выпол
нения плана сдачи, установ
ленного на месяц;

не допускать вьшоза ме
таллолома вместе с мусором,

ПОЧТИ ПОЛОВИНА ВСЕЙ СТАЛИ В НАШЕЙ СТРА
НЕ ВЫПЛАВЛЯЕТСЯ ИЗ ЛОМА ЧЕРНЫХ МЕТАЛЛОВ.

СТАЛЬ, ВЫПЛАВЛЯЕМАЯ ИЗ МЕТАЛЛОЛОМА, В 
10—12 РАЗ ДЕШЕВЛЕ СТАЛИ, ВЫПЛАВЛЕННОЙ ИЗ 
РУДЫ.

В н и м а н и ю  

р у к о в о д и т е л е й  совхозов!
в соответствии с постановлением ЦК КПСС и Совета 

Министров СССР «О мерах по дальнейшему совершенст
вованию организации^  ̂ заготовки (сдачи) и переработки 
лома и отходов черных металлов» районные объединения 
«Сельхозтехники» обязаны на договорных началах обеспе
чить техническую помощь колхозам, совхозам, межкол
хозным и другим сельскохозяйственным предприятиям и 
организациям в разделке лома и отходов черных метал
лов и доставке их на предприятия «ВтЬрчермета».

Минчерметом СССР, Минсельхозом СССР и Госком- 
сельхозтехникой СССР утверждены условия возмещения 
районным производственным объединениям Госкомсель- 
хозтехники расходов, связанных с оказанием технической 
помощи в разведке и доставке металлолома.

В __ соответствии с этими условиями оказание техниче
ской помощи в разделке и доставке металлолома произ
водится при потребности хозяйств в этих услугах и 
включает следующие виды работ: 

разделку (резку) не пригодных для дальнейшего ис
пользования в сельскохозяйственном производстве изделий 
из черных металлов, выбракованных при ра^орке спи
санных машин и оборудования;

промышленными отходами 
и шлаком на свалки и шла
ковые отвалы;

для сбора металлолома 
каждого класса, вида, груп
пы или марки в отдельно
сти в металлоперерабаты
вающих цехах и во всех 
других местах ломообразо- 
вания установить металли
ческую тару с четким обо
значением класса, вида, 
группы или марки металло
лома; ,

обеспечить металлообра- 
батьшающие агрегаты вы
движными поддонами или 
другими металлосборниками 
для накопления образую
щихся на дгшном агрегате 
металлических отходов и 
запзадительными приспособ
лениями, предотвращающи
ми разбрасывание отходов и 
способствующих концентра
ции их в металлосборнике;

осуществлять контроль за 
соответствием качества от
гружаемого лома требовани
ям ГОСТа работниками от
дела технического контроля 
на уровне с контролем каче
ства основной продукции, 
выпускаемой предприятием;

представлять по требова
нию работников «Вторчерме- 
та» материалы по фактиче
скому расходу черных ме
таллов и металлолома, 'а 
также другие документы, 
связанные с образованием, 

-сбором, хранением,перера
боткой, использованием и 
отгрузкой металлолома;

в соответствии с положе
нием предприятия и орга
низации с ежегодным объе
мом сдачи более 1.500 тонн 
стального углеродистого ло
ма, более 500 тонн чугунного, 
а легированный — незави
симо от количества образо
вания обязаны сдавать 
только в переработанном 
виде в соответствии с 
ГОСТом на вторичные чер
ные металлы;

настоящее положение рас
пространяется также на 
предприятия и организации, 
не имеющие планового зада
ния по сдаче металлолома.

достгшку металлолома на предприятия «Вторчермета». 
Колхозы и совхозы, которым оказывается техническая 

помощь, обязаны обеспечить своими силами и средства
ми: '

концентрацию металлолома на специально выделен
ных площадках;

погрузку металлолома в транспорт райсельхозтехники; 
разборку списанных машин и оборудования с целью 

отбора пригодных для использования узлов и деталей, а 
также отбор деталей из цветных металлов.

Ломосдатчики, нуждающиеся в технической помощи 
по разделке (резке) и доставке металлолома, до 15 нояб
ря года, предшествующего планйруемому, направляют в 
обслуживающие их райсельхозтехники заявки на раздел
ку (резку) металлолома в тоннах и его доставку в тонног 
километрах. Заявки составляют в целом на планируемый 
год с разбивкой по кварталам и месяцам.

Райсельхозтехники до 15 ноября планируемого года за
ключают годовые договоры на разделку и доставку ме; 
талло;^ома.

Тщательный сбор н пе
реработка металлолома — 
дело большой народнохо
зяйственной важности.

Каждая тонна металло
лома стоит не менее 2в  
рублей.

Удельные капитальные 
вложения, направленные 
на организацию сбора и 
переработку металлолома, 
в 25  раз меньше, чем на 
производство металла из 
руд.

Использование одной 
тонны металлолома эко
номит:

180 КВ Т.-часов элект
роэнергии,

95 кубометров кисло
рода,

79 кубометров воды,
78 кубометров сжатого 

воздуха,
157 кубометров при

родного газа,
‘ 0 ,8  тонны угля,

0 ;4  тонны известняка,
0 ,8  кубометра пилома

териалов.

Б У Х Г А Л Т Е Р С К И Й  У Ч Е Т  
М Е Т А Л Л О Л О М А

металлолома
можно

изготовить:
4
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Министерством финансов 
СССР и ЦСУ утверждена 
новая инструкция по бух
галтерскому учету лома и 
отходов черных металлов в 
производственных объедине
ниях Министерств и ве
домств.

В соответствии с инструк
цией бухгалтерскому учету 
подлежат все образующиеся 
отходы и лом черных ме
таллов, независимо от источ
ников образования и даль
нейшего их назначения, как- 
то:

лом и отходы (стружка, 
концы, обрезь, брак литья, 
слитков и проката и т. п.), 
образующиеся в процессе 
производства, включая и от
ходы, используемые в тех 
цехах, где они образова
лись;

лом, образующийся от ли
квидации основных средств 
вследствие физического и 
морального износа, от из
носа сменного оборудова
ния и технической , осна
стки, малоценного иму
щества и инвентаря, списан
ного в установленном поряд
ке с баланса;

лом, образующийся от за
мены износившихся деталей 
и узлов при текущих и ка
питальных ремонтах, рекон
струкции и модернизации 
основных средств;

отходы и лом, полученные 
от разработки шлаковых от
валов и свалок;

лом от списания в уста
новленном порядке неис
пользуемых полуфабрика
тов.

Кто может быть премировон 
за  с б о р ,  х р а н е н и е ,  сдачу ^
и отгрузку лома и отходов 

ч е р н ы х  м е т о л л о в
Работники объединений, предприятий, хозяйств и ор

ганизаций, непосредственно занятые сбором, хранением, 
сдачей и отгрузкой лома и отходов черных металлов, 
при выполнении и перевыполнении плана сдачи метал
лолома могут быть премированы из фонда премирования, 
образуемого за счет отчислений от 1суммы средств, полу
ченных от реализации лома и отходов черных металлов.

Размеры отчислений зависят от количества сдаваемого 
металлолома: j

до 100 тонн в год — 10 процентов; 
свыше 100 до 500 тонн в год — 6,2 процента; 
свыше 500 до 1.500 тонн в год — 3 процента; 
свыше 1.500 до 5.000 тонн в год — 1 процент.
Работники совхозов, районных объединений и отделе

ний Госкомсельхозтехники, предприятий бытового обслу
живания и общественного питания, лечебных учрежде
ний, учебных заведений, жилищно-эксплуатационньк 
контор и других аналогичных предприятий, хозяйств и 
учреждений премируются за счет отчислений в фонд 
премирования от суммы средств, полученных от реализа- /  
ции лома и отходов черных металлов, в размере 15 про- V 
центов.

Премирование рабогаиков производится по месячным 
или квартальным результатам работы.

Премии утверждаются: рабочим, ИТР и служащим — 
руководителями объединения, предприятий, хозяйств, ор
ганизаций, учреждений; руководящим работникам — ру
ководителями вышестоящих организаций. ‘

С О Б Л Ю Д А Й Т Е  Г Р А Ф И К И  
В Ы В О З А  М Е Т А Л Л О Л О М А

Металлургический ■ процесс 
не знает перерыва. В nioiSoe 
время года — зимой и ле
том, осенью и весной, 
днем и ночью над металлур
гическими печами вспыхи
вает зарево плавок. Беспре
рывное,, обеспечение сырьем, 
и в цервую очередь рудой 
и металлическим ломом, яв
ляется залогом успешной ра
боты металлургических 
предприятий, вьшошгепия 
социалистических обяза
тельств металлургов нашей 
страны.

К сожалению, у некоторых 
руководителей предприятий 
бытует мнение; что план 
сдачи металлолома можно 
вьтолнить в последние ме
сяцы квартала. Не случайно

в это время около цехов и 
участков «Вторчермета» вы
страиваются очереди авто
машин с металлоломом.

Неритмичное поступление 
лома приводит не только к 
большим простоям автотран
спорта, но и дезорганизует 
работу цехов и участков 
«Вторчермета» по перера
ботке металлолома и его от
грузке металлургическим 
заводам.

Руководители предприя
тий, организаций, колхозов 
и совхозов!

Обеспечьте ритмичное вы
полнение плана сдачи ме
таллолома е первых дней 
месяца, строго соблюдайте 
графики вывозки металлоло
ма!

Ответственность за нарушение 
порядка сбора, хранения и сдачи 
( о т г р у з к и )  м е т а л л о л о м о

в СООТВЕТСТВИИ с 
ОСОБЫМИ УСЛОВИЯМИ 
СДАЧИ и  ПОСТАВКИ ЛО
МА И ОТХОДОВ ЧЕРНЫХ 
МЕТАЛЛОВ За невыполне
ние в установленные актом 
сроки предложений уполно
моченных '«Вторчермета» по 
устранению выявленных на
рушений порядка сбора, хра
нения и отгрузки металлоло
ма взыскивается штраф в 
сумме 300 рублей, по каждо
му следующему акту при не- 
вьтолнении этих предложе
ний — в размере 500 рзФлей.

За нарзчяение порядка 
сбора, хранения, отгрузки и 
использования легированно
го металлолома, приведшего

к его потерям, взыскивается 
штраф в размере 100 про
центов стоимости потерян
ного легированного лома.

За несдачу всего количе
ства сверхпланового ' объе
ма металлолома, об
разовавшегося у ломосдат- 
чика, взыскивается штраф 
в размере, 100 процентов
стоимости несданного ме
таллолома.

За передачу, обмен, прода
жу и покупку металлолома 
без согласия «Вторчермета» 
ломосдатчик и покупатель 
платят «Вторчермету» в бес
спорном порядке штраф в 
размере 100 процентов стои
мости металлолома.

ПРИЕМ МЕТАЛЛОЛОМА В ОБЛАСТИ ОСУЩЕСТ
ВЛЯЮТ ЦЕХИ В гг. ТОМСКЕ. АСИНЕ, КОЛПАШБВЕ И 
УЧАСТКИ В КОЖЕВНИКОВЕ И ЖУКОВЕ.

ПО ВОПРОСАМ ЗАГОТОВКИ. ПЕРЕРАБОТКИ, ОТ
ГРУЗКИ ЛОМА И ОТХОДОВ ЧЕРНЫХ МЕТАЛЛОВ 
ОБРАЩАЙТЕСЬ В ПРОИЗВОДСГВЕИЙО-ЗАГОТОВИ- 
ТЕЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО ПРЕД
ПРИЯТИЯ «ВТОРЧЕРМЕТ* (ул. Циолковского, 2, тол. 
5-12-60), В РАЙОННЫХ ЦЕНТРАХ ОБЛАСТИ—К УПОЛ
НОМОЧЕННЫМ И В УЧАСТКИ «ВТОРЧЕРМЕТА».

Б Ю РО  п о г о д ы
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — об
лачная с прояснениями по
года, по северным районам

Телевидение
СРЕДА, 19 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА8.00. «Время». 8.40. «Клуб “.40. «Ко-п у т е ш е с т в е и н и к о в »  9 

л ь е  Ш а р л о т т ы » . 2-я
■■ '5 . Н(

се р и я .
10.45. Н о в о сти .

С 1 0 ,5 0  д о  14.15 —  п е р е р ы в . 
14 15. Н о в о сти . 14.35. Д о к у 

м е н т а л ь н ы е  те л е ф и л ь м ы . 15.25. 
« Р у с с к о е  и с к у с с т в о  XIX в е к а » . 
«П р о в и н ц и а л ь н ы й  п о р т р е т » .
16.20. «Д ел ай  с  н а м и , дел а й , 
к а к  м ы , д е л а й  л у ч ш е  н а с » .
17.20. «Д о к т о р  К у л и к » . Д о к у 
м е н т а л ь н ы й  тел е ф и л ь м . 18.20. 
М у л ь тф и л ь м . 18.30. «С а д ы  С е 
м и р а м и д ы » . Н а ^ н о -п о п у л я р -  
н ы й  ф и л ь м , 18.45. «С е г о д н я  в 
м и р е » . 19.00. «М и р  и м о л о 
д е ж ь » . 19,45. К и н о ж у р н а л  « Х о 
ч у  в с е  зн а ть| » . 16.55, « К о л ь е  
Ш а р л о т т ы » . 3 -я  с е р и я . 21.00. 
«В р е м я » . 21.35. К. Н и л ь сен , 
С и м ф о н и я  №  6. 22 .10 . М е ж д у 
н а р о д н ы й  т у р н и р  п о  х о к к е ю . 
С бш зная Ф РГ —  с б о р н а я  
ЧССР, 3 -й  п е р и о д . 22,45. М е ж 
д у н а р о д н ы й  т у р н и р  п о  х о к 
к е й .  С б о р н а я  С ССР —  с б о р 
н а я  Ш в ец и и . В п е р е р ы в е  
(23.20) —  «С е г о д н я  в м и р е » .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00 . У тр е н н я я  г и м н а ст и к а . 
8 ,15 . «Д и а л ог  с  а т о м о м » . Т е л е 
ф и л ь м . 8.35 , 9 .35 . « О б щ е с т в о 
в е д е н и е » . 10-й к л а сс . 9 .05 , 
12.50. «Н е м е ц к и й  я з ы к » . 10.05. 
«У ч а щ и м с я  П Т У ». В. И. Л ен ин . 
«П а р ти й н а я  о р г а н и з а ц и я  и  
п а р т и й н а я  л и т е р а т у р а » . 10.35, 
11.35. «О б щ а я  б и о л о г и я » . 9 -й  
к л а сс . 11,05. «М а м и н а  ш к о л а » . 
12.05. « Э с т е т и ч е с к о е  в о с п и т а 
н и е » . 12.40. Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 13.20. «Т е а т р  А . С, 
П у ш к и н а » . П е р е д а ч а  2-я. 14.05.

местами слабый снег, ветер 
северо-западный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
23—23, по северо-западным 
районам 16—21, в Томске 24 
—26 градусов мороза.

20—21 декабря — облачная 
с прояснениями погода,

« П р и р о д о в е д е н и е » . 3 -й  к л а сс . 
14.25. «Ж . В ер н . С тр а н и ц ы  ж и 
з н и  и  т в о р ч е с т в а » , 15.10. Н о
в о с т и .

С 15.15 д о  18.00 —  п е р е р ы в .
18.00. Н о в о с т и .

ТОМСК
18»15. «С е л ь х о з х и м и я  и  у р о 

ж а й » , 18.40. К и н о ж у р н а л  «С е л ь 
с к о е  х о з я й с т в о » .  19,00. «Д ен ь  
о б л а с т и » . 19.15. «Т о м с к и е  
в с т р е ч и » . « С б е р е ж е м  . п а м я тн и 
к и  а р х и т е к т у р ы » , 19.45. «Ч а 
б а н » . Д о к у м е н та л ь н ы й  ф и л ь м .

МОСКВА
20.00. « С п о к о й н о й  н о ч и , м а 

л ы ш и !»
ТОМСК

20.15. К о н ц е р т . И гр а е т  Л е
н и н г р а д ск и й  а н са м б л ь  с к р и п а 
ч е й .

МОСКВА
21.00. «В р е м я » . 21.35. «Б о й  

н а  п е р е к р е ст к е » ,. Х у д о ж е с т в е н 
н ы й  те л е ф и л ь м . 1-я се р и я . 
22 ,40 . « Р а с с к а з ы  о  К о л м о г о р о 
в е » .  Н а у ч н о  - п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м .

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

19 д е к а б р я . «ПЬрог» —  19-30.
ТЕАТР КУКОЛ 

С п е к та к л ь  «Пиросмани», о б ъ 
я в л е н н ы й  н а  23 д е к а б р я , пере
носится на 26 января. Б и л е
т ы  д е й ст в и т е л ь н ы ,

Кино
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 д е к а б р я . «Укол зонти

ком» —  9 . 11, 15-10, 17. 19, 21. 
К и н о к л у б  «Хочу все знать!»— 
13-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
19 д е к а б р я . «Любовный не

слабый снег, слабая метель, 
ветер северо-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 18—23 градуса 
мороза, по южным районам 
27—32, температура днем 10 
—17, по юго-западным рай
онам 11—2.2 градуса мороза.

дуг» (две серии) — 8-30, 11.
13- 30, 16, 18-30, 21. «Золотой

— 8-35. 10-30, 12-25,14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал к и н о х р о н и к и . «Дети пла
неты. Тревоги и надежды», 
«Время собирать намни», «Нет!
— бесшумной смерти» — • 9
.10-15, l'1-ЗО, 12-45, 14, 15-30
16- 45, 20.

«ОКТЯБРЬ»
19 д е к а б р я . «Золотой зу б»— 

8-30, 12. 14, 21. «Любовный не
дуг» (две  се р и и ) — 16, 18-30. 
«Время и семья Конвей» — 9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Граждане Вселен
ной* — 10-30.

«ПИОНЕР»
19 д е к а б р я . «Третий принц»

— 9, 11, 13. «Нужна солиетма»
- -  15, 16-40, Мультсборник
«Ш пионские страсти» — 18-20. 
20. 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 д е к а б р я . «Король джунг

лей» (д в е  с е р и и ) — 9, 11-20, 
13-40, 16, 18-20, 20-40. «Укол 
зонтиком» — 9. 10-40, 12-20 
14. 16, 17-40, 19-20. 21.

«СИБИРЯК»
1ь д е к а б р я . «Я уже взрос

лый» — 9-20. «Владыка судь
бы » (д в е  с е р и и ) — Ц , 13-30, 
16, 18-30. 21.

ДОМ ОФИПЕРОВ 
19 д е к а б р я . «Гонщик «Сереб

ряной мечты» — 17, 19. 21 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
19 д е к а б р я . «Когда мамы нет 

дома* — 11-30. 15. «Один и 
без оружия» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

19 д е к а б р я . «Цена риска» —
17- 20, 19. 21.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ РАЙОННЫХ СОВЕТОВ
Двенадцатая сессия Ки

ровского районного Совета 
народных депутатов состо
ится 21 декабря 1984 года в 
16 часов в Доме культуры 
ТПИ (ул. Усова, 13-6). По
вестка дня:

1. О плане экономическо

го и социального развития 
района на 1985 год.

2. О бюджете района ла 
1985 год.

3. Утверждение плана 
коммунального строительст
ва, благоустройства, озеле
нения и эстетического офор

мления Кировского 
на 1985—1986 гг.

4. Депутатский запрос.

Одиннадцатая сессия Ле
нинского районного Совета 
народных депутатов состо
ится 21 декабря 1984 года 
в 16 часов в зале заседаний

Ленинского райкома КПСС 
(пр. Ленина, 122). Повестка 

района дня:
1. О плане экономическо

го и социального развития 
района на 1985 год.

2. О бюджете района на 
1985 год.

• • •
Одиннадцатая сессия Ок

тябрьского районного Сове

та народных депутатов со
стоится 21 декабря 1984 го
да в 16 часов в актовом за
ле электромеханического 
техникума (пер. Макуши- 
на, 8). Повестка дня;

1. О плане экономическо
го и социального развития 
района: на 1985 год.

2. О бюджете района на 
1985 год и об исполнении 
бюджета за 1983 год.

СПТУ-34 совместно с областным управлением Гоструд- 
сберкасс ОБЪЯВЛЯЮТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР
в труппы для подготовки контролеров-кассиров сберега
тельных касс (на базе 10 классов).

Срок обучения — 10 месяцев, стипендия — 72 рубля. 
Окончившим училище работа предоставляется в Чер

кассах г. Томска, и Томской области. На время обучения 
предоставляется общежитие.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, пр. Ле
нина, 217, СПТУ-34, тел. 3-80-57, или ул. Дзержинского, 
24, тел. 2-51-06, в управление Гострудсберкасс.

Городское бюро по трудоустройству совместно с учеб
ным комбинатом Томского речного порта п)роводят 
ПРИЕМ НА КУРСЫ по следующим специальностям; 
крановщик-электромехаНик, крановщик портального 
крана — слесарь-наладчик, рулевой-моторист, оператор- 
моторист — для работы на чешских земснарядах. На 
курсы рулевых-мотористов принимаются юноши и де- 
взчпки.

Срок сбучения — от 4 до 6 месяцев. Стипендия — 
70 рублей. Имеется общежитие. При учебном комбинате 
находятся филиалы Новосибирского «института инжене
ров водного транспорта и Н'овосибирского речного учи
лища.

За справками обращаться в городское бюро по трудо
устройству и его филиалы: пр. Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18, и в з^ебный комбинат порта по ад
ресу: ул, К. Маркса, 20. Тел. 2-42-53.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮБОВ!

В Доме культуры ТПИ 
(ул. Усова, 13) 22 декабря, в 
15 часов, будет проводиться 
розыгрыш подписных изда
ний собраний сочинений: 
А. Югова в 4 томах, 150 
экземпляров; А. Кривицко- 
го в 3 томах, 72 экземпля
ра; Д. Еремина в 4 томах, 
62 экземпляра.

Регистрация желающих 
участвовать в розыгрыше— 
с 8 до 11 часов.

При себе иметь паспорт.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на по
стоянную работу: старшего
инженера - энергетика, пе
чатников, учеников печат
ников, печатника-пробиста, 
швею па проволокошвейнзчо 
машину, брошюровщика, 
курьера, подсобных рабо
чих, дворников на Фрунзе, 
103, и, в район спичфабрик!  ̂
«Сибирь»,

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47.

30 декабря в 12 часов 
на лыжной базе ДСО «Бу
ревестник» проводится но
вогодний. легкоатлетический 
пробег.

Старт — с площади Юж
ной.

Приглашаются все жела
ющие, имеющие допуск 
врача.

Издательство «Красное 
знамя» принимает заказы 
на изготовление шнльдов
(таблички по технике без
опасности, номерные знаки, 
схемы, отпечатанные . на 
металле).

Обращаться; ул. Совет
ская, 47, тел. 3-31-32, 3-45-30 
(после 13 часов).

А д м и н и ст р а ц и я , п а р т и й 
н а я  и  о б щ е с т в е н н ы е  о р г а 
н и з а ц и и  ж е л е з н о д о р о ж н о й  
б о л ь н и ц ы  с  г л у б о к о й  с к о р 
б ь ю  и з в е щ а ю т  о  с к о р о п о с 
т и ж н о й  с м е р т и  в е т е р а н а  
т р у д а , ч л е н а  КПСС, вр а ч а - 
р е н т г е н о л о г а  
.  ХОМЯКОВА
Анатолия Александровича 

и  в ы р а ж а ю т  и с к р е н н е е  с о 
б о л е з н о в а н и е  с е м ь е  п о к о й 
н о г о .

П а р ти й н а я  и  п р о ф с о ю з 
н а я  о р г а н и з а ц и и  а п п а р а та  
о б к о м а  КПСС в ы р а ж а ю т  
г л у б о к о е  с о б о л е з н о в а н и е  
А . Ф . П а н о в о й  в с в я з и  с о  
с м е р т ь ю  м а т е р и

ПАНОВОЙ
Екатерины Дмитриевны.

А д м и н и ст р а ц и я . п а р т и й 
н а я , п р о ф с о ю з н а я  о р г а н и 
з а ц и и  . у н и в ^ с а л ь н о й  т о р г о 
в о й  б а з ы  о б л п о т р е б с о ю з а  с  
г л у б о к и м  П р и ск о р б и е м  и з 
в е щ а ю т  о  с м е р т и  в е т е р а н а  
б а з ы  ■

МЕРЗЛЯКОВОЙ 
Августы Павловны 

и  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а 
н и е  р о д н ы м  и  б л и з к и м  п о 
койной^________

А д м и н и о т р а ц ч я , п а р т и й 
н ая , п р о ф сь ю .з и а я  о р г а н и 
за ц и и  з а в о д а  р е з и н о в о й  
о б у в и , д р у з ь я  и  т о в а р и щ и  
п о  р а б о т е  г л у б о к о  с к о р б я т  
о  б е з в р е м е н н о й  к о н ч и н е  н а 
ч а л ь н и к а  у ч а с т к а ,-  ч л е н а  
КПСС

ГОЛОВЕНКО 
Валентины Ивановны

и  в ы р а ж а ю т  и с к р е н н е е  с о 
б о л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  
б л и зк и м .
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